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Таким необычным кадром отмечен последний номер газеты учебного 2022/2023 года. 
Это коллекция студентов Института искусств и дизайна. О чём она и где была показана, читайте на стр. 8-9.

А мы желаем нашим читателям хорошего лета, хорошего отдыха, который вместил бы в себя и фантазию,  
и стиль, и размышления, и желанные события. 

Философия, фантазия, стиль

Фото Виктора Калабина
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Заслуженное признание, 
в том числе работы по Приоритету-2030

Библиотека и вуз: историческое партнёрство

От всей души поздравляем с этой наградой про-
фессора – активного участника программы «Приори-
тет-2030». Видимо, не случайно признание пришло 
именно в этот период. 

– Это была полная неожиданность: я узнал о зва-
нии, когда меня на эту награду уже утвердили, – гово-
рит Евгений Викторович. – Несомненно, это чрезвы-
чайно приятно и здорово «подстёгивает», в том чис-
ле и для работы в Приоритете-2030. Он уже стал ча-
стью нашей профессиональной жизни, поскольку 
программа предполагает естественное развитие ра-
боты нашего университета в целом – на основе за-
слуг в области образования, науки, воспитательной 
работы в том числе, развития бизнес-проектов, стар-
тапов и так далее.

Приоритет отмечает те успехи, что есть, и они се-
рьёзные. Наша группа вместе с группой М.Д. Криви-
лёва делает и космические проекты, которые потом 
реализуются на МКС, и крупные проекты по грантам 
и программам, работает с предприятиями по внедре-
нию. И Приоритет – реальная возможность для улуч-
шения этой работы. В рамках программы мы разви-
ваем новый проект – Центр аддитивных технологий, 
открыта лаборатория функциональных покрытий, где 
я являюсь руководителем. Новый формат накладыва-
ет какие-то обязанности, но возможностей, которые 

он даёт, даже больше. 
Приоритет-2030 не разделяет образование от на-

уки – это самое лучшее, что есть в программе. Нель-
зя одно отделять от другого: мы и разработчики, и 
преподаватели, и профессора, курирующие на ма-
гистратуре специальность «Физика и химия матери-
алов» – всё в рамках единой деятельности. Наилуч-
шее образование на каком-то этапе идёт через на-
учную деятельность, и наоборот, когда готовишься к 
своим курсам, некоторые тонкие моменты уточняют-
ся в собственном понимании, что помогает и в науке. 

Приоритет-2030 с концепцией комплексного раз-
вития университетов – хороший опыт для всей стра-
ны в целом. 

Первый наш гость – Т.В. Тен-
сина, директор Национальной 
библиотеки УР. Это учреждение 
культуры отметило в мае 2023 
года 105 лет со дня создания и 
65 лет со дня открытия всем нам 
знакомого здания библиотеки 
на ул. Советской.

– Участие в Попечительском 
совете Центральной библиоте-
ки Удмуртии, на мой взгляд, за-
кономерно –  библиотека и вуз 
никогда не представляли сво-
ей работы друг без друга, – го-
ворит Татьяна Владимировна. 
– Библиотеки остаются фунда-
ментом в системе получения 
образования. Для них на уров-
не страны всё более актуальна 
информационно-просветитель-
ская работа, но и базовая функ-
ция – содействие образованию 
– у федеральных библиотек сно-
ва превалирует: читальные залы 
заполнены – люди приходят за-
ниматься более углублённо как 
для получения профессии, так 
и для своего профессионально-
го роста.

И преподавательский со-

став УдГУ «вышел из Ленинки». 
После реконструкции здания 
остался наш исторический чи-
тальный зал, в котором вырос-
ло не одно поколение интелли-
генции, здесь готовились и кур-
совые, и дипломы, и кандидат-
ские работы. В поиске матери-

ала всегда помогали библиоте-
кари-библиографы. Всегда был 
востребован наш богатый фонд. 

Сегодня, несмотря на совре-
менные электронные ресурсы, 
мы с приятным удивлением от-
мечаем, что наш читальный зал 
любит и молодёжь. В свои 105 
лет наша библиотека… разная. 
Но в первую очередь она добро-
желательная, наши сотрудники 
всегда рады посетителям. Мно-
гие отмечают, что сохраняется 
энергетика прежней Ленинки, 
но уже в современных интерье-
рах и с новыми возможностями 
библиотеки.

Конечно, сейчас преподава-
телям и студентам проще зани-
маться в учебно-научной биб- 
лиотеке, но к нам традиционно 
ходят преподаватели – и как чи-
татели, и как активные участни-
ки различных информационных 
и просветительских мероприя-
тий.  

Участвуя в первом заседа-
нии Попечительского совета, я 
оценила его серьёзную подго-
товку. Ректор Галина Витальев-

на очень обстоятельно доложи-
ла, какие программы развивает 
университет. Понравилось, как 
деликатно, тактично вуз нацели-
вает на сотрудничество: от нас, 
членов Попечительского совета, 
ничего на просят, нас восприни-
мают как единомышленников в 
решении общих задач.            

А их у библиотеки и универ-
ситета много. 

Первая – подготовка ка-
дров. Всё зависит от тех, кто 
работает. Библиотека – это не 
только информационные ре-
сурсы, здесь студенты проходят 
практику, потом приходят сю-
да работать. Можно посчитать, 
сколько наших сотрудников 
имеют дипломы УдГУ: это фило-
логи, журналисты, специалисты 
по издательскому делу, выпуск-
ники худграфа и химико-биоло-
гического направления. 

Последние нужны в нашем 
Региональном центре консер-
вации и сохранности докумен-
тов. Этому направлению сей-
час много уделяется внимания 
со стороны министерства куль-
туры РФ, и реализуется нацпро-
ект по сохранению книжных па-
мятников. 

Национальная библиотека  
УР – по оценке работы наших 
специалистов-реставраторов – 
отобрана в пятёрку библиотек, 
чьи центры консервации будут 
оснащены на мировом уровне. 
Реконструкция здания позволи-

ла по-современному оснастить 
библиотеку, а теперь на феде-
ральном уровне нам поступает 
оборудование для центра. Сто-
ит задача – укрупнить это на-
правление, дополнить новыми 
специалистами.

Вторая – общие проекты. В 
прошлом году мы совместно с 
УдГУ провели яркий фестиваль 
историко-документального ки-
но. Наши специалисты участву-
ют в вузовских научно-практи-
ческих конференциях, а ни одна 
библиотечная встреча по крае-
ведческой тематике не обходит-
ся без участия преподавателей 
университета. Традиционно мы 
проводим акцию «Студенческий 
квартал», чтобы показать моло-
дым читателям-пользователям 
свои возможности. И это лишь 
несколько примеров. 

Третья задача – библио-
графическая. Национальная 
библиотека УР выполняет функ-
ции Книжной палаты: мы фикси-
руем и храним всё, что издаёт-
ся на территории Удмуртии. Это 
особая часть ценностей фонда. 
Время летит стремительно, и то, 
что мы можем не в полной мере 
оценить сегодня, спустя деся-
тилетия окажется ценным. Мно-
гие издания обретают свою зна-
чимость с годами. Издательская 
деятельность УдГУ активна, в 
её изданиях отражаются совре-
менные тенденции науки, и нам 
это, безусловно, интересно. 

На майском Учёном совете УдГУ 
была озвучена замечательная новость: 
Указом Главы Удмуртской Республики 
№ 71 от 03.04.2023 г. Харанжевскому 
Евгению Викторовичу, заведующему 
лабораторией физики и химии 
материалов кафедры общей физики 
ФГБОУ ВО «УдГУ», присвоено почётное 
звание «Заслуженный деятель науки 
Удмуртской Республики».

В рамках программы «Приоритет 2030» создан Попечительский совет 
УдГУ. Он призван содействовать университету в его деятельности как 
образовательного и научного центра. Это разновекторная работа, по- 
этому в Совет вошли представители образования, культуры, 
промышленности – со своими идеями, запросами, ресурсами. Газета 
«Удмуртский университет» предполагает вести постоянную рубрику 
«Попечительский совет», где будут высказываться его участники.  

Разделяй с удовольствием!

5 июня – в День эколога – эковолонтёры УдГУ  
(движение «Раздельному сбору отходов – ДА!») 
провели в Сарапуле Городской детский экологиче-
ский фестиваль. Его тема, конечно, – раздельный 
сбор отходов и ответственное потребление.

Наших волонтёров пригласило руководство Дет-
ско-юношеского центра. В чудесном детском парке 
города собрались более 160 школьников. Им пред-
ложили маршрут по тематическим станциям, лек-
цию про РСО, фотозону и несколько выставок. Ко-

манду УдГУ представляли к.т.н., доцент ИГЗ Ольга 
Дружакина, лидер движения Александра Рязанова, 
эковолонтёр Яна Романова; команду сарапульских 
организаторов возглавил бывший сотрудник УдГУ, 
ныне руководитель программы доп. образования 
«Основы биотехнологии» ДЮЦ Егор Загребин.

Фестиваль освещали СМИ: газета «Красное При-
камье» и Школьное телевидение Сарапула. 

Два часа экологической активности ребятам за-
помнились, им были вручены сертификаты участни-
ков фестиваля и подарочные наклейки. Что касает-
ся волонтёров УдГУ, то для них это был шестой эко-
фестиваль. 

Такой опыт работы по экопросвещению с населе-
нием разного возраста был озвучен на стратегиче-
ской сессии Экоцентра Удмуртии 9 июня в Точке ки-
пения университета.    
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Математика – это как выход в космос

Погружение в ПЦР-анализ

Интенсив: 
биотехнологии

С 27 по 29 мая в г. Альме-
тьевск прошёл трёхднев-
ный интенсив «Tatneft Citizen 
Science», направленный на 
получение практических зна-
ний в сфере биотехнологий и 
биоинженерии. Мероприятию 
предшествовал конкурсный 
отбор наиболее подготовлен-
ных и мотивированных сту-
дентов вузов России, имею- 
щих опыт научной работы и 
заинтересованных в развитии 
биоинженерных технологий. 

УдГУ на интенсиве пред-
ставляли студентки ИЕН 
Юлия Вахрушева и Полина 
Михайлова.

Вот их впечатления от по-
ездки: 

– В первый день мы про-
слушали лекции на тему 
«Применение и анализ био-
материалов, применяемых 
для культивирования клеток 
в биотехнологиях», участво-
вали в групповой практиче-
ской работе. Также проводи-
лась лекция в рамках проекта 
«Интернет бактерий» о мик- 
робных топливных элемен-
тах и способах их изготовле-
ния. Участвовали в экскурсии 
по кампусу и лабораторно-
исследовательскому корпусу 
АГНИ (Альметьевского госу-
дарственного нефтяного ин-
ститута). 

На второй день мы само-
стоятельно изготовили мик- 
робный топливный элемент 
на основе почв, взятых из 
разных регионов России. В 
тот же день на другой прак-
тической работе узнали о ви-
дах микробных биосенсоров 
и провели замеры биохими-
ческого потребления кисло-
рода образцов, отобранных 
из различных вод.

В заключительный день 
компания «Татнефть» прове-
ла экскурсию по биотехно-
логическим предприятиям, в 
том числе в эко-посёлок Ак-
тюбинский, который, благо-
даря инновационным «зелё-
ным» технологиям, обеспе-
чивает себя топливом и элек-
троэнергией.

Кроме насыщенной прак-
тической работы мы участво-
вали в мастер-классах по на-
писанию CV, карьерному ро-
сту, созданию бизнес-пла-
нов. Посетили интерактивный 
музей г. Альметьевска. 

Интенсив позволил погру-
зиться в новые тематики, ос-
воить базовые принципы соз-
дания микробных биотоплив-
ных элементов и биосенсо-
ров, познакомиться с совре-
менными трендами разви-
тия экологической биотех-
нологии, пообщаться со спе-
циалистами и студентами из 
многих регионов России. 

УдГУ представлял Фёдор  
Соклаков, студент 3 курса  
ИМИТИФ, направление «При-
кладная математика и инфор-
матика». Прежде наши студенты 
обычно проходили первый и вто-
рой этапы. Фёдор, получивший в 
финале бронзовую медаль и ди-
плом 3 степени, помог вузу под-
няться на новый уровень.

Почему именно его направи-
ли на олимпиаду, поясняет Та-
тьяна Михайловна Банникова, 
заместитель директора по учеб-
ной работе ИМИТИФ и куратор 
группы: «Вопросы, задаваемые 
им на занятиях, сразу привле-
кают к нему внимание препода-
вателей, демонстрируют его от-
личную математическую подго-
товку и заинтересованность в 
обучении. Он легко схватывает 
новый материал и продуктивно 
работает с ним, что в наше вре-
мя большая редкость. Он очень 
скромный, самостоятельный, 
интеллигентный, воспитанный, 
разносторонне развитый и ум-
ный студент. 

В научной работе на кафедре 
алгебры и топологии его заин-
тересовали разделы общей ал-
гебры, что очень нас удивило – 
они, как правило, студентам ка-
жутся сложными и скучными. 

Фёдор проявляет большой ин-
терес не только к математике, 
но и к современным методам 
информатики и их применени-
ям к решению прикладных задач 
математики и механики».

После Учёного совета, где от-
метили студента-победителя, 
мы задали ему несколько во-
просов.

– Каковы ощущения после 
награждения?

– Неожиданно и приятно, и 
это моя первая награда в вузе. 

– Почему вы выбрали ма-
тематику в УдГУ?

–  В прошлом я олимпиадник 

по математике из лицея № 29  
г. Ижевска, где к олимпиадам 
нас готовила Нечаева Ольга 
Сергеевна. Сейчас мне очень 
пригодились школьные знания. 

Что касается УдГУ, то у меня 
немного сложная ситуация. Из-
начально я поступал в СПбГУ, на 
прикладную математику, в ла-
бораторию П.Л. Чевышева. По-
том учился в МФТИ на факуль-
тете общей и прикладной фи-
зики. Мне нравилось, сдал сес-
сию, даже удалось закончить 1 
курс, но по личным обстоятель-
ствам перевёлся в Ижевск, и в 
УдГУ учусь со 2-го курса. В це-
лом тут мне проще учиться, чем 
в Москве или в Питере. 

– В чём «простота» нашего 
обучения? 

– Материал дают не в таком 
быстром темпе, и нет большой 
загрузки. Насчёт глубины зна-
ний пока не могу сказать, я ведь 
недолго учился в другом вузе. 
Но в целом, тут тоже достаточно 
сложно учиться. Те же домаш-
ние задания занимают много 
времени, есть свои сложности, 
много расчётов.

Без знаний, полученных уже в 
УдГУ, я не смог бы успешно вы-
ступить на олимпиаде. В школе 
другие темы, другие методы, и 

задачи, как правило, решаются 
просто в один шаг: важна какая-
то идея, и, если ты её знаешь, 
то и задачу решаешь быстро. А 
в вузе – материал более высо-
кого уровня: что такое матри-
ца или скалярное произведение 
знают далеко не все школьники. 
На олимпиаде давали сложные 
задачи вузовской программы – 
кроме знания предмета нужно 
было проявить смекалку, упор-
ство. За один шаг всё не реша-
лось, нужно было подумать.

– Раскройте тему вашей 
курсовой работы.

– Я всерьёз занимаюсь алге-
брой. Есть математический объ-
ект «Алгебра Ли», названный по 
имени норвежского математика 
Софуса Ли. И тема моей курсо-
вой работы «Некоторые вопро-
сы классификации алгебр Ли», 
а мой руководитель – Александр 
Сергеевич Мерзляков.

– Вы постоянно думаете о 
математике?

– Я, как большинство увле-
чённых ею, постоянно нахожусь 
в мире идей. Математика, ко-
нечно, ближе к реальному ми-
ру для прикладников – физиков, 
программистов. А для кого-то 
она – как выход в космос и нахо-
дится отдельно от всех осталь-
ных наук. Вроде живёшь обыч-
ной жизнью, но иногда, образ-
но говоря, входишь «в контакт». 
Если математика становится 
профессией, ты посвящаешь ей 
много времени: читаешь книги 
и думаешь о ней даже в свобод-
ное время. 

– Программа «При- 
оритет-2030» позво-
ляет не только заку-
пать современное 
оборудование и ма-
териалы, но ещё и от-
крывает возможности 
для обучения, – счи-
тает Мария Серге-
евна Аникаева, зав. 
лабораторией им-
муногистохимии ка-
федры физиологии, 
клеточной биологии 
и биотехнологии. – 
Так, благодаря гранту Приори-
тета мне открылась прекрасная 
возможность обучиться ПЦР-
анализу (ПЦР – полимеразная 
цепная реакция) у настоящих 
профессионалов своего дела – 
компании «Синтол». Она явля-
ется одним из ведущих в стра-
не производителей праймеров 
для ПЦР-анализа, генетических 
зондов, наборов для выделения 
ДНК, наборов для диагности-
ки туберкулёза и других инфек-
ционных заболеваний, наборов 
для определения ГМО и фито-
патогенов и наборов для кри-
миналистических лабораторий. 
Помимо этого, Синтол был од-
ной из ведущих и первых компа-
ний в создании наборов для ди-
агностики Covid-19 ещё в самом 
начале пандемии.

Обучение по программе 
«Анализ ГМО методом ПЦР в ре-
альном времени в продуктах пи-
тания, продовольственном сы-

рье, кормах, се-
менах. Иденти-
фикация сырье-
вого состава мяс-
ной и рыбной про-
дукции» проходи-
ла в Москве с 15 
по 26 мая в здании 
НИИ Сельскохо-
зяйственной био-
технологии (где и  
р а с п о л а г а е т с я 
ООО «Синтол»). 
Это монументаль-
ное здание нахо-

дится всего в 10 минутах от пар-
ка «Тимирязевский» и в 45 ми-
нутах от парка «ВДНХ». Толь-
ко нам едва ли удалось оценить 
красоты майской Москвы. Когда 
представители Синтола говори-
ли, что обучение будет «очень 
интенсивным», они совсем не 
обманывали. Целых две неде-
ли, 72 часа, полного погружения 
в ПЦР-анализ и идентификацию 
ГМО: лекции, семинары и лабо-
раторные практикумы до 8-9 ча-
сов вечера. С таким объёмом 
информации и работы с тру-
дом справлялись даже подго-
товленные слушатели. Но бла-
годаря компетентным, профес-
сиональным кураторам и лек-
тору Ю.С. Аляпкиной, ведуще-
му научному сотруднику и ру-
ководителю ПЦР-отдела компа-
нии «Синтол», к окончанию об-
учения всем удалось стать спе-
циалистами. 

Всего за две недели мы на-

учились определять последо-
вательности ДНК-маркеров в 
растительной, мясной и рыб-
ной продукции, выделять ДНК 
ручным методом и на автома-
тических станциях, определять 
и устранять контаминацию (за-
грязнение) в лаборатории, что 
является одной из самых глав-
ных и трудных задач в практике. 
Одним из несомненных досто-
инств обучения в Синтоле яв-
ляется техническое и матери-
альное обеспечение процесса – 
более 20 ДНК-амплификаторов 
разных моделей и производи-
телей (CFX96, ДНК-технология, 
Rotor Gene, АНК, QuantStudio), 6 
автоматических станций выде-
ления ДНК (King Fisher, AutoPure, 
две станции Colibri собственно-

го производства «Синтол»), ав-
томатические дозаторы на лю-
бой вкус, цвет и объём, прак-
тически неограниченное коли-
чество расходных материалов 
и наборов для ДНК-анализа. И 
всё это располагается в иде-
ально спланированных ПЦР-
лабораториях, в которых обе-
спечивается максимально чи-
стая и безопасная работа с ге-
нетическим материалом. В об-
щем, рай для обучающегося.  

Полученный опыт будет при-
менён для обеспечения работы 
и развития Лаборатории геном-
ных исследований УдГУ, реали-
зации учебных и научно-иссле-
довательских программ и про-
ектов.  

В Йошкар-Оле на базе Поволжского государственного технологичес- 
кого университета 18-19 мая в очной форме прошёл заключительный 
тур Открытой международной студенческой интернет-олимпиады по 
математике. В финальном этапе приняли участие более 100 студентов из 
59 вузов и филиалов вузов России, а также из Кыргызской Республики, 
Таджикистана и Узбекистана. 
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– Моё пребывание в Ургенче 
длилось с 1 по 31 мая. И этот ме-
сяц был чрезвычайно насыщен 
новым опытом и впечатлениями.

В УрДУ (Ургенч Davlat 
Universiteti) у меня было 2 цели: 
преподавание курса «Социоло-
гия образования» для 3 курса ба-
калавриата психологии (русская 
группа) + научно-исследователь-
ская работа и деятельность по 
противодействию коррупции. 

Опыт преподавания

Я имею более чем 25-летний 
опыт преподавания: в школе, 
колледже, в УдГУ. Есть и большая 
международная практика: стажи-
ровки в вузах США, Польши, Лат-
вии, Германии, Швеции. Однако 
все они были связаны с иссле-
довательской работой: как пра-
вило, я проводила там только го-
стевые лекции либо выступала 
на исследовательских семинарах 
и конференциях. Так что с пре-
подаванием в зарубежном вузе 
я столкнулась впервые, поэтому 
очень волновалась. 

Я ответственно готовилась 
к занятиям и в свой курс «Со-
циология образования», кото-
рый преподаю с 1999 года, внес-
ла очень много изменений. Важ-
но было отразить как глобальные 
тенденции в развитии образова-
ния, так и национальные особен-
ности, позволяющие студентам 
сравнить социальные процессы, 
происходящие в системе обра-
зования Узбекистана и России. 

С самого первого дня пре-
бывания в Ургенче для меня бы-
ли созданы все условия, как для 
жизни, так и для преподавания. 
Бахтигул Бобожоновна Нурулла-
ева, заведующая кафедрой пе-
дагогики и психологии, и все со-
трудники кафедры оказали мне 
тёплый приём и помогли осво-
иться на рабочем месте. Обычно 
я долго и трудно адаптируюсь, но 
здесь всё проходило гладко бла-
годаря личностной и профессио-
нальной поддержке моих узбек-
ских коллег. 

Успех преподавателя в пер-
вую очередь зависит от студен-
тов. С моей группой психологов я 
чувствовала себя необыкновен-
но комфортно. С самого нача-
ла я пыталась узнать их интере-
сы, жизненные планы и потреб-
ности, особенно связанные со 
сферой образования. Учитывая 
их, я пыталась модернизировать 
содержание своих занятий. Каж-
дая теория образования иллю-
стрировалась примерами из ре-
альной образовательной практи-
ки. Мы общались на разные те-
мы: от мировых трендов до куль-
турных традиций и этикета. Ко-
нечно, студентам было интерес-
но узнать об образовании и жиз-
ни в России, а я, в свою очередь, 
получала от них информацию об 
Узбекистане. 

Важной задачей курса было 
формирование у студентов на-

выков проведения исследова-
ний в образовании – социологи-
ческих и психолого-педагогиче-
ских. В рамках курса было важ-
но показать студентам, что со-
четание социологических и пси-
хологических методов может по-
зволить психологу и педагогу де-
лать выводы не только на инди-
видуальном и групповом уровне, 
но и на уровне отдельных сфер 
жизни и социальных институтов. 
В ходе курса мы попытались ос-
воить некоторые цифровые ин-
струменты и онлайн-платформы 

для проведения исследований и 
психолого-педагогической дея-
тельности. По отзывам студен-
тов, курс был для них полезен и 
интересен: «Я на лекции узнала, 
как учить других»; «Я не знала, 
как работать с Google, другими 
технологиями. Мне абсолютно 
всё понравилось. Курс просто су-
пер». «Вы очень добрая, комму-
никативная, знающая свою про-
фессию, благодаря Вам мы мно-
гое узнали. Мы вас ещё с удо-
вольствием ждём». 

Очень приятно читать такие 
высказывания. Со студентами из 
Ургенча мы создали группу в Те-
леграм, чтобы обмениваться ин-
тересной и полезной информа-
цией. Однако были и проблемы, 
с которыми я столкнулась и кото-
рых не знаю в своём вузе. Напри-
мер, не всегда удавалось удер-
живать внимание аудитории. Как 
социолог и педагог, я объясняю 
это рядом причин. Возможно, не 
все темы были интересны сту-
дентам, иногда материал был пе-
регружен теоретически. Поэтому 
я старалась чаще включать ин-
терактивные методы, вовлекать 
ребят в общение. Преподавате-
лю важно уметь увязать простые 
жизненные вопросы с целями 
обучения, что непросто. Я также 
не отрицаю возможные социо-
культурные препятствия и то, что 
многие термины были ребятам 
непонятны. Я старалась всегда 
получать обратную связь, разъ-
яснять понятия и выясняла, зна-
комы ли они с ними, но, думаю, 
не всегда всё получалось. Я всё 

время работаю над тем, как усо-
вершенствовать методы педаго-
гической работы в рамках препо-
давания в вузе, поскольку очень 
часто мы мало уделяем этому 
внимания. 

Отдельно отмечу онлайн-
платформу для обучения HEMIS. 
Она позволяет сочетать различ-
ные цели обучения: вести элек-
тронный журнал, размещать ре-
сурсы для студентов, отмечать 
выполнение занятий по каждой 
теме, что обеспечивает прозрач-
ность и комфортность обучения 
и взаимодействия со студента-
ми. Система HEMIS объединя-
ет все вузы страны и курируется 
Министерством высшего обра-
зования, науки и инноваций Рес- 
публики Узбекистан. Посред-

ством этой системы преодолева-
ются бюрократические барьеры 
и бумажная волокита. Она так-
же формирует ответственность 
у студентов и преподавателей, 
способствует предотвращению 
нарушений и нечестных практик.

Вектор антикоррупции

Участие в научно-исследова-
тельской и антикоррупционной 
деятельности – две задачи, тес-
но взаимосвязанные. Наше об-
щение с начальником отдела 
управления системой «компла-
енс-контроля» по антикоррупци-
онной деятельности Хасият Ис-
маиловной Шиховой длится уже 
почти год. Началось всё с общего 
интереса к проблемам борьбы с 
коррупцией в образовании и ака-
демической этики. Я имею меж-
дународный опыт исследований 
в этих сферах и ряд публикаций 
по результатам этих исследова-
ний. Вместе с Хасият Исмаилов-
ной и Бахтигул Бобожоновной мы 
планируем провести исследова-
ние восприятия узбекскими сту-
дентами проблем коррупции и 
академической этики. Научная 
цель исследования состоит в по-
иске социальных, психологиче-
ских, институциональных факто-
ров коррупции. Практическая – 
в выработке оптимальной стра-
тегии антикоррупционной поли-
тики и развития академической 
честности в университете. 

Наша совместная работа 
над анкетой (разработка, пере-
вод, обсуждение) велась одно-

временно с проведением мною 
занятий со студентами на те-
му «Коррупция и академическая 
этика в высшем образовании». 
Эти занятия являются частью 
большой работы, которую ве-
дёт отдел управления системой 
«комплаенс-контроля» по анти-
коррупционной деятельности. 
Для меня особенно важно, что 
мои занятия могут способство-
вать этому, тем более я занима-
юсь антикоррупционным образо-
ванием в своём вузе. Новые об-
разовательные стандарты в Рос-
сии содержат компетенцию «спо-
собность формировать нетерпи-
мое отношение к коррупционно-
му поведению». В этой связи на 
каждом направлении читаются 
курсы, связанные с антикорруп-

цией. Мои курсы – «Правовые ос-
новы формирования антикорруп-
ционного поведения» и «Акаде-
мический текст» (для предотвра-
щения плагиата и формирования 
у магистрантов-социологов на-
выков академического письма). 

Просветительские занятия 
для студентов Ургенчского госу-
ниверситета включали результа-
ты моих исследований в данной 
сфере; я поделилась с ними меж-
дународным опытом борьбы с 
нарушениями в системе высше-
го образования – шпаргалками, 
использованием электронных 
устройств, плагиатом и более 
серьёзными нарушениями: это 
взятки, написание работ за день-
ги, фальсификация данных и др. 

Всего я провела 7 таких заня-
тий: 4 на английском и 3 на рус-
ском языке для студентов раз-
личных направлений и уровней 
обучения. В каждом из них уча-
ствовали Хасият Исмаиловна и 
сотрудник отдела управления си-
стемой «комплаенс-контроля» по 
антикоррупционной деятельно-
сти Бахром Айитбаевич Одамов. 
У нас получилась крепкая сла-
женная команда по «прививке от 
коррупции». 

Идея подобной прививки воз-
никла у Президента Республи-
ки Узбекистан Шавката Миро-
моновича Мирзиёева. В 2020 го-
ду в разгар эпидемии COVID-19 
он сказал: «Пока в борьбу с кор-
рупцией не будут вовлечены все 
слои населения, лучшие специа-
листы, пока всё наше общество 
не будет, образно говоря, приви-

то «вакциной честности», мы не 
сможем достичь поставленных 
целей». 

Руководство УрДУ подхватило 
эту идею, и деятельность отдела 
управления системой «компла-
енс-контроля» по антикоррупци-
онной деятельности направле-
на не только на контроль, но и на 
предотвращение коррупционных 
и нечестных практик путём про-
свещения и формирования у сту-
дентов и сотрудников чувства не-
терпимого отношения к корруп-
ционному поведению. Соглас-
но международному опыту, пер-
вым фактором успешной борь-
бы с коррупцией является “Tone 
from the top” или политическая 
воля руководства. Важно, чтобы 
антикоррупционные инициативы 
исходили от высших эшелонов 
власти и активно поддержива-
лись и внедрялись во всех сфе-
рах и институтах общества. При 
этом очень много зависит от то-
го, как люди, проводящие анти-
коррупционную политику, «при-
вивающие» граждан от корруп-
ции, сами вдохновлены этой не-
лёгкой деятельностью, смелы и 
упорны в своём стремлении. 

Общение с Х.И. Шиховой убе-
дило меня в том, что с академи-
ческой честностью в УрДУ всё бу-
дет в порядке. Хасият Исмаилов-
на – уважаемый в вузе человек с 
колоссальным опытом работы, в 
том числе международным, ак-
тивно внедряет антикоррупцион-
ные нормы в вузе путём тяжёлой, 
ежедневной работы со студента-
ми и сотрудниками. В её работе 
непрерывно внедряются инно-
вации, она стремится наладить 
коммуникации для нового опы-
та антикоррупционной деятель-
ности. Руководство вуза поддер-
живает эти инициативы, посколь-
ку понимает, что формирование 
системы академической добро-
совестности нуждается в долгой 
системной работе. Я надеюсь, 
что мои занятия со студентами, 
наша совместная работа с отде-
лом даст хорошие результаты в 
этом направлении. И буду спо-
собствовать созданию подобно-
го органа в УдГУ с целью более 
системной работы по развитию 
академической честности. 

Люди и благодарности 

Коллеги в Ургенче всегда го-
товы помочь и поддержать. Глав-
ная заслуга в этом принадлежит 
ректору Бахрому Исмаиловичу 
Абдуллаеву, встреча с которым 
состоялась в рамках моего визи-
та. Хочется отметить его внима-
ние к моей работе, открытость и 
готовность к обсуждению и вне-
дрению инноваций, способству-
ющих развитию университета. 

Выражаю сердечную бла-
годарность Галине Витальев-
не Мерзляковой, ректору УдГУ, 
и Марии Ивановне Безносовой, 
начальнику Управления между-
народного образования и со-
трудничества, за поддержку и 
организацию моего визита в Уз-
бекистан. Я рада, что смогла при-
нять участие в дальнейшем раз-
витии сотрудничества между на-
шими вузами.

Своими впечатлениями делится доктор 
социологических наук, доцент, профессор 
кафедры социологии Марина Николаевна 
Макарова. 

Команда партнёров: (сева направо) Х.И. Шихова, Б.И. Абдуллаев, М.Н. Макарова, Б.Б. Нуруллаева 
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Язык, литература,  
апрель

18 апреля – студенческая 
научная конференция Институ-
та языка и литературы «Язык и 
литература в образовательном 
пространстве».

На конференции были пред-
ставлены промежуточные резуль-
таты исследований студентов и 
аспирантов в области русского и 
зарубежного языкознания, лите-
ратуроведения, лингводидакти-
ки и методики преподавания рус-
ского и иностранных языков.

Пленарное заседание итого-
вой студенческой конференции 
ИЯЛ в этом году было посвяще-
но Всемирному дню книги и ав-
торского права (23 апреля), поэ-
тому программа включала докла-
ды молодых исследователей, ма-
гистрантов ИЯЛ по русской и за-
рубежной литературе. Анна Вах-
нина представила доклад на тему 
«Процедура «перехода» в сбор-
нике Б. Пастернака «Начальная 
пора» (научный руководитель: 
д.ф.н., профессор Марина Ва-
сильевна Серова), Анастасия Ге-
расимова выступила с докладом 
«Общество потребления и контр- 
культура в творчестве Ч. Пала-
ника» (научный руководитель: 
к.ф.н., доцент Александр Ивано-
вич Лаврентьев).

На учебно-методическом се-
минаре для студентов 1 курса они 
смогли погрузиться в атмосферу 
научной жизни института и уни-
верситета, познакомиться с на-
учными школами и направления-
ми ИЯЛ, а также способами под-
держки и организации студен-
ческой научной деятельности в  
УдГУ (доклад специалиста сек-
тора научно-исследовательской 
работы Ольги Ильиничны Смир-
новой). Директор Центра раз-
вития компетенций УдГУ Ольга 
Александровна Тронина расска-
зала первокурсникам о «Точке ки-
пения» – пространстве для со-
вместной работы инициативных и 
креативных людей, развития ин-
новационных научных и деловых 
проектов. 

Особый интерес у аудитории 
вызвала информация о том, что 
студенты выпускных курсов мо-
гут вместо традиционного дипло-
ма разработать и представить к 
защите свой бизнес-проект. Сра-
зу возник вопрос об идеях для та-
кого проекта. В качестве приме-
ра студентки 4 курса ИЯЛ Софья 
Широбокова и Диана Давлетова 
рассказали о своих разработках в 
докладе «Стартап как диплом: из 
личного опыта». 

Работа студенческой конфе-
ренции проходила в 13 секциях. 
Студенты представили более 140 
докладов по лингвистике, линг-
водидактике, методике препо-
давания русского языка как ино-
странного, зарубежной и рус-
ской литературе, межъязыковой 
и межкультурной коммуникации, 
по проблемам многоязычия. Луч-
шие из студентов, выступавших 
с докладами, были отмечены ди-
пломами 1, 2 и 3 степеней в раз-
ных номинациях. Многие иссле-
довательские работы были реко-

мендованы к публикации. 
В конференции приняли заоч-

ное участие студенты Брестского 
государственного университета 
им. А.С. Пушкина (Республика Бе-
ларусь), приславшие статьи для 
публикации в сборнике LI Итого-

вой студенческой научной конфе-
ренции УдГУ.

Желаем всем студентам, при-
нявшим участие в итоговой сту-
денческой конференции «Язык и 
литература в образовательном 
пространстве», свежих идей для 
интересных инновационных про-
ектов и дальнейших успехов в 
учёбе и научной деятельности!

«Лишь слову жизнь  
дана…»

22 апреля – ХIХ Республи-
канская конференция школь-
ников по русскому языку и ли-
тературе «Лишь слову жизнь 
дана…», которая проводится в 
стенах УдГУ с 2004 года.

На конференции были пред-
ставлены результаты исследова-
ний учеников 6-11 классов в об-
ласти русского языка и литера-
туры. 

В качестве слушателей при-
сутствовали учителя – научные 
руководители школьников, их ро-
дители, студенты 2 курса маги-
стратуры направления подготов-
ки «Преподавание русского язы-
ка и литературы», студенты 3 кур-
са профилей «Отечественная фи-
лология», «Прикладная филоло-
гия».

Поддержку в организации и 
проведении работы конференции 
обеспечивали студенты 2 кур-
са магистратуры «Преподавание 
русского языка и литературы» 
ИЯЛ и студенты 4 курса профиля 
«Отечественная филология». 

Среди научных работ школь-
ников был проведён конкурс на 
лучшую исследовательскую/про-
ектную работу. Лучшие доклады 
были отмечены дипломами, всем 
присутствующим на конферен-
ции выданы свидетельства участ-
ников или слушателей.

Организатор конференции, 
доцент кафедры истории русской 
литературы и теории литерату-
ры Ирина Витальевна Стрелко-
ва отмечает, что в ходе обсужде-
ния итогов конференции комис-

сия сделала вывод о качествен-
ном росте уровня научно-иссле-
довательской работы школьни-
ков. Особенно заметно это про-
явилось в выступлениях обуча-
ющихся 6-7 классов. Слушате-
ли отметили заинтересованность 

руководителей секции в раскры-
тии интеллектуальных и личност-
ных возможностей выступающих, 
равно уважительное и доброже-
лательное к ним отношение. Бы-
ло рекомендовано продолжать 
работу данной конференции и в 
последующие годы.

Организаторы конференции 
приносят искреннюю благодар-
ность администрации ИЯЛ, При-
ёмной комиссии, Отделу по свя-
зям с общественностью за пре-
доставление сувенирной продук-
ции УдГУ, врученной школьникам 
– участникам конференции.

«О литературе всерьёз  
и с любовью»

20 апреля – вузовская науч-
ная конференция «Современ-
ные подходы к изучению и пре-
подаванию литературы», по-
свящённая научным исследо-
ваниям в области истории рус-
ской литературы, методики 
преподавания литературы.

На секции «Современные под-
ходы к изучению литературы» был 
представлен опыт изучения акту-
альных в современной филоло-
гии проблем на материале произ-
ведений русской литературы XIX-
XX вв.: И.А. Гончарова, И.С. Тур- 
генева, А.Н. Островского, Б. Пас- 
тернака, С. Кековой, Т. Кибирова. 
Тематика докладов отличалась 
разнообразием: в частности, 
внимание было уделено сюжет-
ным механизмам смыслопорож-
дения, особенностям взаимодей-
ствия жанров, культурно-истори-
ческим проблемам, интермеди-
альности, интертекстуальности, 
проблемам национальной само-
идентификации и пр.

Доклады сопровождались 
дискуссией, в которой принима-
ли живое участие не только до-
кладчики, но и студенты, посколь-
ку обсуждаемая проблемати-
ка выходила за пределы учебной 
программы, тем самым позволяя 
ребятам увидеть более обшир-

ный культурно-исторический кон-
текст, в который вписана русская 
литература. 

В ходе работы секции «Совре-
менные подходы к преподаванию 
литературы» были представле-
ны результаты практической де-

ятельности учителей-словесни-
ков, работников Института раз-
вития образования, преподава-
телей ИЯЛ в области методики 
обучения литературе в школе, а 
также материалы, разработан-
ные студентами 4 курса профиля  
«Отечественная филология» в 
процессе изучения дисциплины 
«Инновационные технологии на 
уроках русского языка и литера-
туры» под руководством доцен-
та ИЯЛ И.В. Стрелковой и высо-
ко оценённые учителями-практи-
ками.

Важность профессионально-
го диалога будущих и действую-
щих учителей-словесников бы-
ла подтверждена приглашени-
ем студентов-выпускников на ра-
боту в конкретные школы города 
Ижевска. 

Иностранный язык  
для профи 

17-22 апреля – XIV Всерос-
сийская междисциплинарная 
научно-практическая студен-
ческая конференция на ино-
странных языках с междуна-
родным участием «Межкуль-
турное взаимодействие в на-
учно-образовательном про-
странстве», которая ежегод-
но организуется преподавате-
лями Отделения профессио-
нального иностранного языка. 

Студенты и аспиранты всех на-
правлений и специальностей по-
лучают возможность продемон-
стрировать результаты своих на-
учных исследований, выполня-
емых в рамках курсовой или вы-
пускной квалификационной ра-
боты, на иностранном языке. 

На пленарном заседании кон-
ференции с приветственным сло-
вом к участникам обратились за-
ведующая отделением профес-
сионального иностранного язы-
ка Раиса Гавриловна Шишкина 
и проректор по международным 
связям университета Квазулу-
Натал миссис Норма Зондо (Дур-

бан, ЮАР).
С пленарным докладом на те-

му особенностей межкультурной 
бизнес-коммуникации выступил 
специалист по стратегическому 
маркетингу, преподаватель Вос-
точно-средиземноморского уни-
верситета (EMU) Озан Инамлик 
(Фамагуста, Турецкая Республи-
ка Северного Кипра).

Преподаватель кафедры ро-
мано-германской филологии 
Университета мировых языков 
имени Мамуна (Хивы, Хорезм-
ская область, Республика Узбе-
кистан) Мохира Файзуллаевна 
Сапарова рассказала студентам 
о своей научной работе, связан-
ной с изучением проблем пере-
вода произведений У. Шекспира 
на узбекский язык.

Доцент кафедры лингвисти-
ческого и лингводидактическо-
го сопровождения иноязычной 
профессиональной коммуника-
ции Регина Шамиловна Чермоки-
на провела для студентов блиц-
семинар по эффективным мето-
дам изучения иностранного язы-
ка «Лингвистическая мастерская: 
иностранный язык как предмет 
изучения и обучения».

В течение недели с докладами 
на английском¸ французском, ис-
панском и немецком языках вы-
ступили 280 студентов и аспиран-
тов. Самые лучшие работы бы-
ли рекомендованы к публикации. 
Конкурсные комиссии оценивали 
уровень владения иностранным 
языком, умение работать с источ-
никами и справочными издания-
ми на разных языках, навыки под-
готовки презентации и представ-
ления результатов исследования 
перед аудиторией.

В этом году в конференции ак-
тивное участие приняли студен-
ты Брестского государственно-
го университета им. А.С. Пушкина 
(Республика Беларусь), а также 
сотрудники и студенты Удмурт-
ского государственного аграрно-
го университета – на базе УдГАУ 
прошло заседание секции «Ис-
следования в области АПК».

По мнению заместителя ди-
ректора ИЯЛ Людмилы Анато-
льевны Юшковой, эта конфе-
ренция имеет для её участников 
огромное значение как иноязыч-
ная речевая практика в профес-
сиональной сфере. В ходе подго-
товки к выступлению, и после – в 
процессе написания статьи – сту-
денты совершенствуют коммуни-
кативную компетенцию в обла-
сти иноязычной академической 
письменной и устной речи. Вла-
дение иностранными языками 
давно стало обязательным навы-
ком высококвалифицированного 
специалиста в любой професси-
ональной области. Приятно осоз-
навать, что студенты проявляют 
большой интерес к профессио-
нальному иноязычному образо-
ванию.

Организаторы конференции 
уверены, что Неделя науки да-
ла студентам, молодым учёным, 
огромный заряд энергии и вдох-
новения, как для научного твор-
чества, так и для дальнейшего из-
учения иностранных языков!

Участники секции «Проблемы современной лингвистики  
и межкультурной коммуникации»

Доклад на секции «Немецкий как  
язык научных исследований»



–  Как Вы пришли к работе 
с абитуриентами? Что боль-
ше всего Вам нравится в этой 
работе?

– Я долгое время работала 
преподавателем на кафедре уд-
муртской литературы и литера-
туры народов России, а с ноя-
бря 2019 года стала работать в 
кабинете финно-угорского язы-
кознания и по сей день заве-
дую им. Параллельно отвечаю 
за профориентационную работу 
в институте.

Эта деятельность мне по ду-
ше. Я чувствую, что здесь можно 
использовать свои знания, на-
выки, которые отточены за про-
шлые годы работы со студента-
ми. И имею представление, как 
можно лучше организовать эту 
работу – её дирекция мне до-
верила, и я взялась. И действи-
тельно мне это нравится: живое 
общение со школьниками, ча-
стые выезды. Прежде я работа-
ла только со студентами, а тут 
узнаешь ещё и детей.

Галина Николаевна также 
делится тем, что принимает 
активное участие в проведе-
нии конкурсов.

– Межрегиональный конкурс 
«Мои первые шаги в науку» про-
водится уже около 17 лет. Уча-
щиеся 8-11 классов демонстри-
руют свои научные наработки, 
первые открытия в разных обла-
стях: языкознании, литературо-
ведении, фольклористике, кра-
еведении, журналистике.

Совместно с ИЭиУ уже 5 лет 
проводится конкурс «Интел-
лектуальное многоборье име-
ни Юрия Семёновича Перево-
щикова», в котором объедине-
ны три предмета – общество- 
знание, экономика и удмурт-
ский язык. В этом году к юби-
лею Ю.С. Перевощикова выпу-
стили сборник с примерными 
вопросами конкурса прошлых 
лет. Конкурсы – это тоже живое 
общение. Здесь наиболее важ-
на организационная работа и со 
школьниками, и с преподавате-

лями. И именно такая живая ра-
бота мне нравится.

Стороной не обошла она и 
работу с социальными сетями.

– Из нового, что я начала не 
так давно, – это развитие соци-
альных сетей. Я первая начала 
вести институтскую страницу в 
ВКонтакте и недавно – страницу 
для абитуриентов. Сейчас мне 
начали помогать наши студен-
ты-журналисты. Думаю, что ре-
зультаты будут хорошие.

– Часто ли вам приходится 
ездить по республике во вре-
мя работы?

– Конечно, мы проводим 
традиционные университет-
ские мероприятия – дни откры-
тых дверей, день института. Но 
мы поняли, что эффективность  
профориентационной рабо-
ты больше всего, конечно, за-
ключается в личных контак-
тах с детьми. Именно наши вы-
езды наиболее привлекатель-
ны для детей и учителей. Выез-
жают преподаватели совместно 
со студентами. В этом году та-
кие поездки со студентами со-
стоялись в Алнашский, Мало-
пургинский, Ярский, Увинский, 
Вавожский районы. Студенты 
со школьниками проводили ин-
терактивные игры, рассказыва-
ли об университете. В общем, 
стараемся использовать любую 
возможность для профориента-
ционной работы.

Поделилась Галина Нико-
лаевна и тем, что в прошлом 
году, благодаря совместной 
работе с Министерством на-

циональной политики УР, пре-
подаватели института уча-
ствовали в Днях удмуртской 
культуры, в рамках которых 
состоялись поездки в места 
компактного проживания уд-
муртов: в Кировскую область, 
Республику Татарстан, Перм-
ский край, Республику Баш-
кортостан.

– Подобные поездки – это 
возможность встретиться с на-
селением, с родителями и уча-
щимися. Создаются отдельные 
площадки для учеников, где так-
же проводятся интересные ин-
терактивные игры и беседы об 
университете и нашем институ-
те. 

Нас, преподавателей, как 
представителей удмуртской ин-
теллигенции, беспокоит вопрос 
функционирования удмуртско-
го языка – в силу разных причин 
закрываются удмуртские клас-
сы, поэтому нам приходится ве-
сти и пропагандистскую работу 
среди учителей, родителей, уча-
щихся.

Конечно, для нас важно, что-
бы удмуртский язык сохранил-
ся, развивалась националь-
ная культура, литература, поэ-
тому мы стараемся использо-
вать разные варианты для про-
ведения профориентационной 
и пропагандистской деятельно-
сти.

–  Какие, на ваш взгляд, ос-
новные проблемы, с которы-
ми сталкиваются абитуриен-
ты при выборе вуза? Есть ли 
какие-то критерии, что необ-
ходимо учитывать при выбо-
ре специальности?

–  На выбор университета, ко-
нечно, влияют баллы за ЕГЭ. У 
нас пороговые эти баллы всегда 
выше, чем, скажем, в сельхозин-
ституте. Вот с этим мы и сталки-
вались в прошлом году. Обще-
ствознание, например, тут – од-
ни баллы, там – другие, и абиту-
риент идёт уже туда, где подхо-
дит по баллам. Он бы хотел сю-
да попасть, но не попадает. Эти 

баллы мы, конечно, не можем 
сами ставить, нам это спускают 
с Москвы. 

При выборе университет, ко-
нечно, важнее по статусу. Здесь 
наука намного глубже даётся 
и развивается, научные школы 
представлены здесь шире. Но 
абитуриент, мне кажется, выби-
рать должен своё призвание. В 
первую очередь понять, кем он 
хочет быть. Если он хочет журна-
листом быть, то обязательно на-
до участвовать в различных ме-
роприятиях, конкурсах, олимпи-
адах. Кафедра наша часто про-
водит подобное. 

–  Есть ли, по-вашему мне-
нию, какие-то качества, не-
обходимые абитуриенту для 
успешного поступления и 
дальнейшего обучения?

– Кто любит читать, кто любит 
писать и учить детей – это на-
ши абитуриенты. Филолог, жур-
налист имеют свой инструмент 
– слово. Поэтому стремление 
развивать свои способности в 
устной, письменной речи и в то 
же время быть открытым к об-
щению – эти качества должен 
иметь абитуриент для поступле-
ния в наш институт. И если он, 
опять же, хочет быть журнали-
стом, надо дружить с газетами, 
с печатными изданиями, уча-
ствовать в различных конкурсах 
и, главное, не бояться высказы-
вать своё мнение. Потому что 
умение отстаивать свою точку 
зрения очень важно в сфере фи-
лологии и журналистики.

–  Часто ли происходят из-
менения в условиях посту-
пления в вузы? Влияет ли это 
на подготовку абитуриентов?

–  Изменения в условиях по-
ступления бывают и влияют на 
подготовку абитуриентов. Был 
период пандемии, и мы вынуж-
дены были проводить дни ин-
ститута онлайн. Сейчас всё нор-
мализовалось. В целом, изме-
нения не от нас зависят, а от вы-
шестоящих органов. Всё это 
спускается сверху, поэтому мы 
диктовать не можем. Это свя-
зано и с подачей документов, и 
с выбором специальности, и с 
тем, на сколько специальностей 
может подавать сразу абитури-
ент. Конечно, есть некоторые 
сложности, но в этом можно ра-
зобраться, я думаю, это удаст-
ся каждому, кто желает выбрать 
себе нужные направления, спе-

циальность.
–  Чем привлекателен для 

абитуриентов УдГУ, а в частно-
сти ИУФФУиЖ?

–  Удмуртский государствен-
ный университет является наи-
более старейшим вузом нашей 
республики. Здесь заложены 
сильные научно-педагогические 
традиции по многим направле-
ниям подготовки. В том числе по 
направлениям подготовки в Ин-
ституте удмуртской филологии, 
финно-угроведения и журнали-
стики. Конечно, журналистика 
появилась чуть позже, но имен-
но удмуртская филология суще-
ствует с первого момента воз-
никновения УГПИ. У нас мощный 
преподавательский состав, сре-
ди которых четыре профессо-
ра. В нашем институте реализу-
ется трёхуровневое образова-
ние: бакалавриат, магистратура, 
аспирантура. Функционировал 
учёный совет по защите канди-
датских и докторских диссерта-
ций – этим может похвастаться 
не каждый институт. Этим наш 
институт и привлекателен, это 
наши козыри.

Я считаю, в настоящее время 
наш институт вообще мощный, 
потому что он создан на базе 
двух факультетов – удмуртской 
филологии и журналистики. На-
ши студенты – и филологи, и 
журналисты – очень тесно об-
щаются, участвуют во всех ме-
роприятиях университета, ста-
раются поднять престиж инсти-
тута. В этом большая заслуга, я 
считаю, зам. директора А.И. Си-
доровой. У нас есть все возмож-
ности, чтобы проявить себя и в 
научном плане, в общественной 
работе, спорте – студентам соз-
даны все условия для этого.

– Какой Ваш главный со-
вет абитуриентам, которые 
только планируют поступать 
в вуз?

– Самое главное – выбрать 
подходящую твоим интересам 
специальность, а для этого на-
до встретиться с преподавате-
лями, поговорить, расспросить, 
какая программа, дисциплины, 
какие возможности есть у сту-
дентов расширить познания и 
способности в разных направ-
лениях.

Софья Воронцова, 
студентка 1 курса ИУФФУиЖ
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Поступление в вуз – это очень важный и ответственный процесс: от того, 
какую специальность выберет абитуриент, будет зависеть его будущее. 

Кто стоит за работой с абитуриентами? Кто помогает им определиться 
и сделать правильный выбор профессии? Ответы на эти и другие вопросы 
вы найдёте в интервью с Галиной Николаевной Шушаковой, кандидатом 
филологических наук, доцентом, заведующей кабинетом финно-
угорского языкознания ИУФФУиЖ. 

Год педагога и наставника: 
работа с абитуриентами

Г О Д  Н А С Т А В Н И К А

В июне отмечают дни рождения  
преподаватели, сотрудники  

и ветераны УдГУ:

Ильяс Сафинович Насыров,  
ветеран УдГУ

Валентина Сергеевна Колеватова,  
ветеран УдГУ

Евгений Фёдорович Шумилов,  
ветеран УдГУ

Анна Алексеевна Баженова,  
ветеран УдГУ

Виталий Афанасьевич Галышев,  
ветеран УдГУ

Татьяна Ефимовна Загуменнова,  
ветеран УдГУ

Александр Яковлевич Хавкин,  
профессор ИНиГ

Виктор Николаевич Черняев,  
ветеран УдГУ

Галина Ивановна Обухова,  
ветеран УдГУ

Виктор Николаевич Черняев,  
доцент ИПСУБ

Александр Николаевич  
Аверин,  

доцент ИСК

Татьяна Ивановна Клабукова,  
ветеран УдГУ

Алевтина Семёновна Тебенькова,  
ветеран УдГУ

Андрей Гаврилович Ковальчук,  
директор ИЦРПТ

Ирина Пантелеевна  
Перевощикова,  

кассир ИПСУБ

Елена Викторовна Жиганова,  
доцент ИИиД

Эльмира Ринатовна Валитова,  
экономист ПБФУ

Ирина Васильевна Чернышева,  
доцент ИСК

Эдуард Ронисович  
Ахмедзянов,  

доцент ИФКиС

Людмила Алексеевна Самарова,  
специалист по УМР ООП

Ирина Витальевна Васильева,  
бухгалтер ЦБ

Екатерина Михайловна  
Берестова,  
доцент ИСК

Поздравляем с юбилеем!



– Анастасия, как вы стали 
наставником?

– Я случайно узнала от педа-
гога о летней программе Сириу-
са. Это был мой 3 курс бакалав-
риата. На тот момент я давно хо-
тела попробовать работу с деть-
ми. Но перед тем как согласить-
ся стать наставникам, я пере-
живала, сомневалась, смогу ли 
я учить кого-то, если сама ещё 
учусь, и всё-таки я решила по-
пробовать.

– Какие качества, как ты 
считаешь, необходимы для 
наставничества?

– На мой взгляд, наставник 
должен быть в первую очередь 

коммуникабельным. За 3 го-
да наставничества я работала с 
разными детьми: у всех свои ха-
рактеры, и к каждому важно най-
ти свой подход. Иначе никакой 
слаженной работы не получит-
ся. Не менее важно быть откры-
тым с детьми и не выстраивать 
«пропасть» между вами. Им нуж-
но понимать, что вы такой же че-
ловек, как и они.    

– Какие эмоции вы испы-
тывали поначалу?

– Когда я впервые стала на-
ставником, то испытывала 
страх. Страх, что скажу что-то 
не то, что не смогу помочь напи-
сать детям работу. Но потом мои 

ребята заняли 3 место на защи-
те проектов на профильной ла-
герной смене, и я испытывала 

такую гордость и радость за них, 
что страх сам собой пропал.

– С какой темой вы работа-
ете с ребятами?

– В этом году я и моя проект-
ная команда создавали ботани-
ческий атлас «Экопарк ТАУ».  Мы 
выявили проблему, что на ба-
зе АОУ УР «РОЦОД» есть эко-
парк, для которого не существу-
ет каких-либо образователь-
ных материалов. И было приня-
то решение создать ботаниче-
ский атлас, где рассказывается 
про ареал обитания конкретных 
растений, их полезные свой-
ства, собраны интересные фак-
ты о них.

– Почему наставничество – 
это важно? 

– Потому что, наверное, у 
каждого в жизни был человек, 
который когда-то ему помог, на-
правил на нужный путь. Так и 

мы, наставники, помогаем де-
тям добыть новые знания и ра-
зобраться в себе. 

– Ваши самые выдающие-
ся успехи как наставника?

– За 3 года работы мои ребя-
та занимали призовые места на 
защитах в профильных сменах, 
участвовали в региональных и 
межрегиональных конкурсах. 
Это и есть мои победы. 

– Ваши пожелания тем, кто 
хотел бы стать наставником.

– Будущим наставникам я бы 
пожелала терпения и веры в се-
бя. Если вам кажется, что вы не 
справитесь, что у вас ничего не 
получится, что вам будет слож-
но работать с детьми, то вы про-
сто попробуйте. Как говорится, 
не попробуешь – не узнаешь.

Анастасия Рылова,
менеджер УРЦСЗС 
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Продолжаем серию статей, посвящённых Году педагога и наставника в 
России. Сегодня мы знакомим вас со… студенткой 1 курса магистратуры 
по направлению «География» Анастасией Варачевой. Да, она – наставник 
Всероссийской программы «Сириус. Лето: начни свой проект».

Наставничество молодых:
опыт не простой, но интересный

Йошкар-Ола покорена!  
Куда дальше?

С Т У Д Е Н Ч Е С Т В О

Мы уже писали про студентов-волон-
тёров УдГУ, которые помогают приютам 
для животных. Их работа продолжает-
ся. В этот раз 14 ребят 2 курса из группы 
профиля Теория и методика преподава-
ния языков и культур (английский язык, 
китайский язык) оказали помощь прию-
ту «Теремок». Их очень ждали.

«Готовимся к акции заранее, со-
гласовываем поездку со студентами. 

Конечно, все они заняты, но 2-3 часа 
своего времени всегда можно выделить 
на помощь тому, кто в ней нуждается, – 
говорит организатор акции О.Ю. Буй- 
нова, к. фил. н., доцент кафедры те-
ории языка, межкультурной ком-
муникации и зарубежной литерату-
ры. – К сожалению, университетский 
автобус был сломан, поэтому добира-
лись сами. Приехав, ребята активно взя-
лись за дело: помыли много окон, почи-
стили вольеры, погуляли с животными. 
Сплочённый коллектив из 14 человек 
проявил себя в полной мере. В соцсе-
тях наши студенты публикуют посты про 
кошек и собак, помогают им обрести но-
вый дом. Хотелось бы, чтобы универси-
тет как-то поощрял этих студентов-вне-
бюджетников – это очень активные и от-
ветственные ребята. И поддержка вуза 
им нужна». 

– Оказывать такую помощь очень 
приятно, здесь чувствуешь себя нуж-
ным. В знак благодарности тебе – виля-
ющий хвостик или ласковое мурчание, – 
поясняет Полина. – У животных хорошие 
условия содержания, все чистенькие, 
здоровые, ухоженные. В прошлом году 
я взяла одну кошечку домой. Среди дру-
гих она была самая ласковая, любит ме-
ня больше всех в моей семье.

 – Даже аллергия на кошек не поме-

шала мне приехать помочь. Выпила ле-
карство и работала наравне со всеми, 
– говорит  Юля. – Детский сад для ко-
тят вызвал у нас умиление – 21 котёнок 
и все славные, хорошенькие. С удоволь-
ствием поводились с малышами.

В группе волонтёров Кирилл – за 
старшего (он организует поездку и отве-
чает за каждого студента) выразил все-
общее мнение: «Нам всем очень понра-

вилось быть по-
лезными. Ради 
такого дела не 
жаль своего вре-
мени. Хозяйка 
приюта ответ-
ственно подхо-
дит к содержа-
нию собак и ко-
шек, везде чи-
стота и порядок. 
Жаль только, что 
тесновато им в 
вольерах».

А н а с т а с и я 
Кочурова – руководитель приюта 
«Теремок» – осталась довольна рабо-
той помощников, которые сообща, за 
несколько часов так много сделали. 
Предложила студентам попробовать ку-
рировать кошек, помогая пристроить 
братьев наших меньших, и приглашала 
снова приехать. 

– Конечно, хотелось больше времени 
провести с животными, – добавляют сту-
денты, – Собачки были очень активны, 
играли, требовали внимания. Особенно 
всех очаровал пёс по кличке Панда. 
Приятно, что мы оказались не только по-
лезными, но и сами зарядились поло-
жительными эмоциями. Постараемся в 
следующее своё посещение привезти 
больше вещей, которые будут необхо-
димы приюту.

«Хотим выразить огромную благо-
дарность всем, кто помогает и поддер-
живает. Всё держится на личной иници-
ативе, помощи друзей, помощи волон-
тёров. Ваши огромные сердца и добро-
та дают возможность спасать живот-
ных и помогать попавшим в беду хвости-
кам. Низкий вам поклон за добрые серд-
ца и поддержку», – пишет заботливая хо-
зяйка собак и кошек Анастасия на своей 
странице ВКонтакте. 

Татьяна Михалева

Студентки 2 курса Института пра-
ва, социального управления и безопас-
ности по направлению Правовое обе-
спечение национальной безопасности: 
Софья Лощилова, Юлия Манжос, Анна 
Чибышева и Елена Шудегова – приняли 
активное участие в конференции.

На секции «Актуальные проблемы 
частного, земельного, экологического и 
трудового права России и зарубежных 

стран» студентки затронули проблемы 
трудового права, и нашли пути их реше-
ния в своих научных исследованиях. 

Анна и Софья выступили с работой на 
тему: «Применение искусственного ин-
теллекта в трудовых отношениях». Они 
отстаивали позицию против глобально-
го внедрения ИИ в трудовую сферу и по-
казали негативные последствия, кото-
рые могут произойти, если не уделить 
должного внимания данной проблеме. 
Девушки смогли заинтересовать не толь-
ко членов жюри, но и участников кон-
ференции, после чего сложилось бур-
ное обсуждение затронутой темы. Анна 
и Софья успешно выступили и стали при-
зёрами, заняв почётное, 3 место.

Юлия и Елена выбрали не менее ак-
туальную тему для своего выступления: 
«Регулирование трудовых отношений в 
период проведения специальной воен-
ной операции». И рассказали о гарантиях 
и компенсациях для участников СВО, по-
казав свой высокий уровень подготовки. 

Говорят студентки: 
– Мы остались под большим впечатле-

нием от организации и проведения кон-
ференции, а также от 
самого города. Мы 
решили приехать по-
раньше, чтобы под-
готовиться к конфе-
ренции и насладить-
ся прекрасными ви-
дами Йошкар-Олы. 
Нас заселили в ком-
фортное общежитие, 
и мы отправились гу-
лять по городу, изу-
чать местные досто-
примечательности. 
Городская архитек-
тура поразила своей 
необычностью и кра-
сотой. Больше всего 
запомнилась набе-

режная реки Малая Кокшага. После кон-
ференции нам предложили увлекатель-
ную экскурсию, которая предоставила 
уникальную возможность познакомить-
ся с историей города. От данной поезд-
ки мы не только получили массу поло-
жительных эмоций, но и обрели новые 
знакомства и получили бесценный опыт. 
Хотим поблагодарить организаторов за 
гостеприимство и за высокий уровень 
проведения конференции. 

Отдельно выражаем огромную благо-
дарность к.ю.н., доценту кафедры эко-
логического, природоресурсного и тру-
дового права Сергею Анатольевичу 
Соболеву за мотивацию, поддержку, ве-
ру и помощь в подготовке наших работ. 

Десант волонтёров в действии 

28 апреля 2023 года в городе Йошкар-Ола в Республике 
Марий Эл состоялась XXX международная научная 
студенческая конференция «Государство и право: 
актуальные проблемы современности» и Международная VII 
студенческая научно-практическая конференция «Молодой 
исследователь: от идеи к проекту».
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Профессиональный журнал «Легпром ревю» рассказал о первом форуме лёгкой промышленности Удмуртии,  
посвятив отдельную статью Институту искусств и дизайна.  

Все актуальные вопросы лёг-
кой промышленности – ситуа-
ция сегодняшнего дня, марке-
тинг, кадры, кредитование, бе-
режливое производство – об-
суждали представители про-
фильных министерств и пред-
приятий, предприниматели и 
дизайнеры, стилисты.

Важными участниками фору-
ма стали образовательные ор-
ганизации – вопрос подготовки 
кадров для предприятий лёгкой 
промышленности стоит остро. 
На эту тему состоялась панель-
ная дискуссия, участие в кото-
рой приняла директор ИИиД 
Марина Валерьевна Ботя. 

Начала разговор первый за-
меститель министра образова-
ния и науки УР Ирина Геннадьев-
на Крохина, которая рассказала 
про федеральный проект, при-
званный объединить работода-
теля и ссузы и вузы – «Профес-
сионалитет». Если будет создан 
совместный кластер и получе-
но софинансирование региона, 
будет и финансовая поддерж-
ка нового проекта, как и в ПСАЛ 
«Приоритет-2030». В нём про-
писаны 18 отраслей, и для кла-
стеров лёгкой промышленности 

предусмотрен грант в размере 
70 млн в год. 

Однако заместитель дека-
на по научной работе и разви-
тию факультета искусств МГУ  
им. М.В. Ломоносова, член 
Правления Союза предпри-
нимателей текстильной и лёг-
кой промышленности РФ (СО-
ЮЗЛЕГПРОМ) Михаил Юрье-
вич Трещалин посоветовал быть 
осторожными с новым проек-
том: он нацелен на скорость 
подготовки кадров, и тем, кто 
имеет хорошие обучающие про-
граммы, нет смысла менять их 
на ускоренное обучение. 

Упор в панельной дискуссии 
был сделан на профессиональ-
ное и среднее профессиональ-
ное образование – сфере лёг-
кой промышленности Удмуртии 
катастрофически не хватает ра-
бочих рук. «Дайте швей!» – глав-
ный запрос к ссузам республи-
ки. При этом у молодёжи есть не 
только потребность в заработке, 
но и в карьерном и профессио-
нальном росте. 

О преемственности в обуче-
нии и цепочке «школа – ссуз – 
вуз» как раз и говорила М.В. Бо-
тя. В Институте искусств и ди-
зайна, где есть направление 

Искусство костюма и текстиля 
(«Художественное проектирова-
ние костюма»), отдают должное 
выпускникам Экономико-техно-
логического колледжа и Мно-
гопрофильного колледжа про-
фессионального образования  
УдГУ – за их базовую подготов-
ленность и мотивированность. 

При этом, отметила Марина 
Валерьевна, ни колледж, ни вуз 
не готовят специалистов «под 
ключ», о чём мечтают работода-
тели. «На современных крупных 
предприятиях разное техниче-
ское и программное обеспече-
ние, поэтому «доготавливать» 
специалиста всё равно придёт-
ся на рабочем месте», – поясни-
ла она. 

Чтобы процесс адаптации 
молодого специалиста к работе 
был более успешен, вуз может 
ориентировать курсовые и ди-
пломные работы под конкретно-

го работодателя.   
Предприятие совместно с ву-

зом может решать вопрос под-
готовки кадров, приглашая сту-
дентов к себе на производ-
ственную практику. Особен-
но ценятся в контексте обуче-
ния экспериментально-произ-
водственные площадки и воз-
можность на договорной основе 
проводить НИОКР. 

В ИИиД в рамках ПСАЛ «При-
оритет-2030» открыт Центр 
цифровых технологий дизай-
на, который получил современ-
ное оборудование, в том чис-
ле принтер для печати по тка-
ни. Есть программы компьютер-
ного конструирования костюма, 
которые легко варьировать под 
заказы предприятий.  В сово-
купности это обеспечивает нуж-
ный уровень обучения специа-
листов. 

УдГУ, решая задачи в рамках ПСАЛ «Приоритет-2030», участвует во 
многих стратегических мероприятиях республики. С 25 по 27 мая Дом 
дружбы народов стал площадкой Первого регионального форума лёгкой 
промышленности. Удмуртский государственный университет / Институт 
искусств и дизайна – в числе основных партнёров форума. Открывал его 
гимн Года молодёжи – «Кто, если не мы?» в исполнении студентки ИИиД 
Дианы Шишкиной.

Легпром: запрос на кадры

Здесь готовят модельеров и 
художников по костюмам. Вы-
пускники института играют за-
метную роль в формировании 
региональных брендов – они ли-
бо создают свои компании, либо 
становятся профессионалами 
на существующих предприяти-
ях. Студенты проходят практику 
на ижевской фабрике «Сактон», 
сотрудничают с производителем 
спортивной одежды SAIV, созда-
ют костюмы для Театра оперы и 
балета, работают в Домах ремё-
сел. 

Сейчас институт также гото-
вит цифровых модельеров, кото-
рые занимаются проектировани-
ем, тестированием и демонстра-
цией одежды в цифровой среде. 
Вместо моделей – аватары, на 
которых собираются, «сшивают-
ся» трёхмерные конструкции ко-
стюмов. Специалисты с такими 
компетенциями помогут компа-
ниям сократить затраты на про-
изводство и до пошива узнать 
востребованность той или иной 
коллекции.

Как рассказала директор ин-
ститута Марина Ботя, при созда-
нии авторских изделий студенты 
обязательно обращаются к эт-

ническим мотивам – националь-
ный культурный код вшит как ми-
нимум в одну коллекцию каждый 
год. Марина Валерьевна с гор-
достью вспоминает выпускницу 
Полину Кубиста. В 2008 году её 
платья, дукесы и фирменные во-
ротнички с пуговицами были од-
ними из самых желанных вещей 
в гардеробе жительниц Удмур-
тии. Пик карьеры Полины при-
шёлся на 2010-2018 годы, ког-
да она открыла свою дизайн-сту-
дию. Стиль Kubista зародился в 
стенах университета. Темой ди-
пломной работы Полины был уд-
муртский костюм в современно-

сти. Руководила дипломом Люд-
мила Молчанова, преподаватель 
и практикующий художник, автор 
костюмов первого полнометраж-
ного художественного фильма о 
жизни древних удмуртов-языч-
ников «Тень Алангасара». Мно-
гослойность созданных в рам-
ках дипломного проекта образов 
стала впоследствии индивиду-
альным почерком Полины, отсю-
да и её псевдоним: «кубиста» (на 
удмуртском «капуста»).

Ещё одна выпускница инсти-
тута, тоже подопечная Людми-
лы Молчановой, дизайнер Лю-
бовь Суднева. Её последняя кол-
лекция «Краски Удмуртии» была 
представлена на Неделе моды 
Kids Fashion Week в Москве. Все 
образы разработаны на основе 
удмуртского народного костю-
ма, свадебного и девичьего. Это 
уже вторая коллекция Любови, 
созданная в красно-бело-серых 
цветах, которые, по мнению ав-
тора, наиболее гармонично и яр-
ко отображают удмуртский тра-
диционный наряд.

Бренд Azari ещё одной вы-
пускницы Института искусств и 
дизайна Анны Образцовой пред-
лагает покупателям эксклюзив-

ные худи и футболки с авторски-
ми принтами на межнациональ-
ные темы. Например, известная 
картина Матисса «Танец» в ри-
сунке Анны превращается в хо-
ровод девушек в народной одеж-
де, а на другом принте изобра-
жена девушка в айшоне – ста-
ринном головном уборе удмур-
ток. Владельцы таких вещей це-
нят национальную идентичность 
и хотят таким образом показать 
принадлежность к удмуртской 

культуре. Изделия бренда инте-
ресны не только внутри респу-
блики – заказы приходят из раз-
ных стран.

Успешное развитие лёгкой промышленности республики во многом 
определяется наличием профильного учебного заведения. 20 лет назад 
в Удмуртском государственном университете был создан Институт 
искусств и дизайна. 

Директор Института искусств 
и дизайна Марина Ботя в 

удмуртском костюме работы 
Татьяны Москвиной

Коллекция Любови Судневой «Краски Удмуртии»

Из вуза – на подиум
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Преподавателям и студен-
там УдГУ было интересно по-
казать людям, какие коллекции 
создаются в стенах вуза, уви-
деть их реакцию. Жюри и пу-
блика высоко оценила эти ра-
боты. 

А мы взяли блиц-интервью у 
Веры Фадеевой. 

– Судьба этих коллекций 
потом, после защиты дипло-
ма и демонстрации? 

– Данные коллекции – это 
результат учебного процесса, 
создаются они в течение одно-
го семестра. Студенты направ-
ления «Искусство костюма и 
текстиля» изучают основы тех-
нологии изготовления костю-
ма и учатся проектировать не-
посредственно сами коллек-
ции. Поскольку эти работы –  
часть процесса обучения, то 
они остаются в стенах вуза. Ес-
ли говорить о дипломных рабо-
тах, то, к сожалению, институт 
до сих пор не может себе по-
зволить оставлять хотя бы луч-
шие коллекции, поскольку это 
большие финансовые затраты 
самих студентов. 

– Не хотели ли родители 
девочек-моделей купить эту 
одежду?

– Однажды нас был опыт со-
трудничества с родителями 
юных моделей. Да, выкупили 
все модели.

– Студентам-дизайнерам 
и моделям, участвовавшим 
в показе, понравилась реак-
ция и оценка участников фо-
рума?

– Девушкам очень всё по-
нравилось, они получили заряд 
вдохновения.

Фото Игоря Лучинина 
 и Виктора Калабина

Равноценными мероприятиями в программе форума – 
наряду с круглыми столами, панельными дискуссиями, 
обучающими семинарами – стали показы молодых 
дизайнеров и Вечерний показ Недели моды UDM_Fashion 
Week. В жюри, оценивающие эти работы, вошли зам. 
декана факультета искусств МГУ Марина Политова; ведущий 

художник ателье «САКТОН de LUXE» Елена Погодина; 
директор модельного агентства MD Model Management 
Марина Дегтярева. 

Из 900 посетителей форума более 500 человек как раз 
собрало подиумное шоу. На нём три своих коллекции 
представил Институт искусств и дизайна. 

Философия и сказка в коллекциях УдГУ

Коллекция ЭНСО – 
совместная работа ди-
зайнеров УдГУ Ксении 
Ходняковой и Аниты 
Пономаревой под ру-
ководством ст. препо-
давателя кафедры ком-
пьютерных технологий 
и компьютерного про-
ектирования ИИиД Ве-
ры Фадеевой. Буддий-
ский символ вечного 
круга жизни объединя-
ет три культуры и стиля 
одежды такой разной 
Азии – это страны Япо-
ния, Китай, Корея. 

Коллекция «Дорогами сказок» представляла одежду из нату-
ральных материалов для девочек 4-6 лет, стилизованную под книж-
ные иллюстрации удмуртского художника Вячеслава Михайлова.

Самой неожиданной стала коллекция «Муха-цокотуха» – под 
знакомые сказочные образы стилизовали вечерние наряды. Над 
ними работала команда студентов УдГУ: Елена Манохина, Елиза-
вета Лебедева, Анастасия Мерзлякова, Любовь Белькова, Софья 
Курочкина, Дарина Мерзина, Елена Дементьева.
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Учебно-научная библиотека 
им. В.А. Журавлёва подготовила 
рейтинг из 5 книг, которые мож-
но прочитать с удовольствием и 
пользой. А начнём мы с классики. 

Может ли человек, творящий 
добро и только добро, оказаться 
осуждён и приговорён к смерт-
ной казни? Может ли он при этом 
быть достаточно сострадате-
лен, чтобы спасти чью-то невин-
ную жизнь, точно зная, что ум-
рёт? Согласно Стивену Кингу и 
его книге «Зелёная миля», воз-
можно всё и даже больше. Это не 
ужастик, привычный от мастера 
наводить страх, но тонкая психо-
логическая, можно сказать, фи-
лософская история о жизни и 
смерти, справедливости и кле-
вете, дружбе и цикличности в ми-

ре. Найти книгу и почитать в ори-
гинале можно в иностранном от-
деле (кабинет 403), а на русском 
языке на художественном абоне-
менте (кабинет 122).

Инклюзивное образование? 
Это точно не про интернат, о ко-
тором идёт речь в книге «Дом, 
в котором» Мариам Петросян. 
Сфинкс, Слепой, Лорд, Табаки, 
Македонский, Чёрный и многие 
другие – воспитанники этого за-
ведения, в котором происходят 
любопытные и даже мистические 
вещи. Погрузиться в загадочные 
события Серого Дома, почитать 
странные объявления на стенах, 
присоединиться к необычным во 
всех отношениях ребятам можно 
в отделе художественного абоне-
мента нашей библиотеки. 

Любители трогательных ис- 

торий просто обязаны про-
честь «Ты будешь там?» Гийо-
ма Мюссо. Пронзительный рас-
сказ от лица талантливого моло-
дого хирурга, который тяжело пе-
реживает потерю любимой жен-
щины, может тронуть даже са-
мое холодное и чёрствое сердце. 
Вечный вопрос – если бы можно 
было вернуться в прошлое, стал 
бы я что-то менять? – герой бу-
дет решать для себя. Любой ис-
ход мучителен. Каждое решение 
трагично. Что же предпочёл Эл-
лиот? Читайте в оригинале в от-
деле иностранной литературы 
или в переводе в отделе художе-
ственного абонемента. 

Если же читатель предпочита-
ет что-то более житейское, но не 
менее пронзительное, библио- 
тека УдГУ предлагает ознако-
миться с творчеством шведско-

го писателя Фредерика Бакма-
на. «Вторая жизнь Уве» – это 
история о том, как можно и нужно 
оставаться верным себе, любить 
родину, не терять надежду. Этот 
роман позволит юным читателям 
лучше понять уходящее поколе-
ние, в корне своём одинаковое 
в каждой стране. Более взрос-
лым посетителям библиотеки он 
напомнит о том, что следует це-
нить каждое мгновение жизни, но 
при этом не стоит переживать о 
возможности, упущенной здесь и 
сейчас. Она может подвернуться 
в будущем, когда человек спосо-
бен более зрело оценить обсто-
ятельства и принять лучшее ре-
шение. Почитать книгу можно в 
отделе художественного абоне-
мента. 

Напоследок хотим посовето-
вать «99 франков» Фредерика 
Бегбедера. Роман представля-
ет собой остроумную, жёсткую, 
злую сатиру на рекламный биз-
нес, дерзкое разоблачение без-

умного и полного превратностей 
мира, в котором все презирают 
друг друга, где бездарно растра-
чиваются человеческие ресурсы, 
и нет места светлым чувствам и 
помыслам. Почитать книгу можно 
в оригинале в отделе иностран-
ной литературы или в отделе ху-
дожественного абонемента на-
шей библиотеки.

Надеемся, что ваше лето 
пройдёт приятно и плодотворно. 
И студенты, заканчивающие вуз 
сейчас, станут заниматься тем, 
чем мечтали, а те, кому предсто-
ят ещё годы учёбы, вернулись в 
следующем сентябре бодрые, 
отдохнувшие, готовые штуди-
ровать литературу и брать кни-
ги «для души». Наша библиотека 
всегда открыта. Мы всегда гото-
вы помочь и подсказать. Отлич-
ных всем каникул!

Анастасия Верижникова, 
отдел информационных  

ресурсов 
на иностранных языках  

УНБ УдГУ

Организация фестиваля бы-
ла на высшем уровне: не было 
никаких задержек и эксцессов 
– за что нужно сказать огром-
ное спасибо его организато-
рам. Единственным недостат-
ком была погода – большин-
ство площадок находились на 
открытом воздухе и работа-
ли поздно ночью, а температу-
ра была ниже 10°C, но это ни-
как не отразилось на настрое-
нии участников. 

«Около спорта» проводит-
ся уже второй год подряд, и ко-
личество площадок только уве-
личивается: бадминтон, волей-
бол, настольный теннис, стрит-
бол, хип-хоп, мини футбол, ла-
зертаг, армрестлинг и многое 
другое. Каждый студент мог 
попробовать свои силы в этих 
видах спорта и поучаствовать 
в конкурсах. Не остались в сто-
роне различные спортивные 
клубы и секции, где участники 
могли записаться на занятия и 
получить дополнительную ин-

формацию о спортивной дея-
тельности в университете.

У первокурсников, которые 
впервые посетили данное ме-
роприятие, разбегались глаза: 
им хотелось попробовать абсо-
лютно всё, но развлечений бы-
ло настолько много, что прихо-
дилось выбирать что нравит-
ся больше, так как обойти аб-

солютно все площадки и успеть 
на все игры было просто физи-
чески невозможно. 

Хотя «Около спорта» – «про-
спортивный» фестиваль, в его 
программу также входят аква-
грим, плетение браслетов, фо-
тобудка, настольные игры и 
многое другое. Даже если че-
ловек не является ярым спорт- 

сменом, то он точно найдёт 
развлечение себе по душе.

Фишкой фестиваля заявле-
но то, что посещение спортив-
ных площадок, засчитывается в 
личный рейтинг студента, и тот, 
кто за ночь поучаствует в боль-
шем числе активностей, полу-
чает фирменные призы. Они 
даются и за активность в груп-
пе фестиваля в ВКонтакте. А 
за посещение развлекатель-
ных площадок участники полу-
чают жетоны, их позже можно 
обменять на лотерейные биле-
ты и получить возможность по-
участвовать в розыгрыше кру-
тых призов от партнёров меро-

приятия. 
Подводя итоги, можно ска-

зать, что фестиваль «Около 
спорта» стал отличной возмож-
ностью для студентов позна-
комиться с различными вида-
ми спорта, получить новые зна-
ния и навыки, а также прове-
сти время весело и с пользой 
для здоровья. Надеемся, что 
фестиваль будет развиваться, 
увеличивая количество актив-
ностей и площадок, и к нему 
присоединится ещё большее 
количество студентов.

Майя Салимгараева

Лето подкралось незаметно. Все экзамены позади, пары закончились, 
на лето закрываются аудитории, в коридорах повисает печальная, 
непривычная для университета тишина. Кто-то скажет, «унылая пора, 
очей разочарованье», а мы скажем: «Время выбирать книги на лето!» 

2 июня в УдГУ прошло увлекательное мероприятие, посвящённое 
здоровому образу жизни и спорту – «Около спорта». Невероятное 
количество площадок, разнообразие игр, развлечений, крутые призы 
от партнёров, море эмоций и энергии – такое невозможно было 
пропустить! 

Читать не переставая

«Около спорта» быть здорово!
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– Университетская культура 
сильно изменилась за последние 
годы. Это связано с общими про-
цессами – в частности, у препо-
давателя сегодня нет времени на 
чтение. Самая большая роскошь –  
свободное время, которое чело-
век может посвятить себе, чтению 
книг, размышлениям. Современ-
ный мир предоставляет человеку 
все блага, за исключением одно- 
го – времени. Следует также ска-
зать об изменении приоритетов 
и ценностей; литература как вид 
искусства занимает сегодня пе-
риферийное место в культурном 
поле. Если раньше чтение книг 
определяло статус человека в об-
ществе, то теперь чтение всё бо-
лее становится частным делом. 
Даже в гуманитарной среде всё 
меньше остаётся людей, предпо-
читающих проводить свободное 
время с книгой. Как правило, в со-
временном вузе преподаватели 
читают книги, непосредственно 
связанные с научной и препода-
вательской работой. «Чтение для 
себя» – скорее, мечта, которую 
откладываешь на лето. Я говорю о 
себе – на моём столе лежит стоп-
ка книг, которые планирую прочи-
тать в отпуск. В течение учебно-
го года времени катастрофически 
не хватает. 

– Если мы отдаляемся от 
чтения – не как части труда, а 
как составляющей своей лич-
ности, мы что-то теряем. 

– Русскую интеллигенцию не-
возможно представить без кни-
ги в руках. Русская культура ло-
гоцентична, об этом писали мно-
гие философы и поэты. Вероят-
но, в будущем произойдёт смена 
культурной парадигмы, и на пер-
вое место выйдут визуальные ви-
ды искусства. Однако эта смена 
ещё не произошла, мы продолжа-
ем жить во «вселенной Гуттенбер-
га». Вне книжной культуры чело-
век, на мой взгляд, теряет самого 
себя и способность критического 
осмысления действительности. 

– Около ЦУМа стояла лавоч-
ка с афоризмом «Читаешь – 
значит думаешь». Её убрали – 
это символ времени?

– Пожалуй, да. Хорошо помню, 
начало 1990-х годов в универси-
тете. В перерывах между парами 
на кафедрах обсуждались книж-
ные новинки, «физики» и «лирики» 
спорили об очередном нашумев-
шем романе, толстые литератур-
ные журналы переходили из рук в 
руки. Эти разговоры составляли 
жизнь любой кафедры – оказать-
ся вне этих повседневных обсуж-
дений и споров было нельзя. Чте-
ние и оценка прочитанного – важ-
нейшая компетенция преподава-
теля. К сожалению, сейчас мож-
но пребывать в системе вузовско-
го образования и при этом нахо-
диться за пределами актуально-
го поля культуры. Основным по-
казателем деятельности вузов-
ского работника стал эффектив-
ный контракт, в котором ничего не 
сказано о том, сколько книг про-

читал преподаватель, какие спек-
такли и фильмы он посмотрел, ка-
кие выставки посетил. А ведь это 
важнейшая составляющая уни-
верситетской культуры. Может ли 
быть «эффективным» препода-
ватель, который не успевает чи-
тать книги? Конечно, филологи 
находятся в более выгодной по-
зиции, поскольку чтение являет-
ся частью их профессиональной 
сферы. Представители других на-
правлений оказываются в менее 
выигрышной ситуации, потому 
что времени для чтения в услови-
ях современного ритма, действи-
тельно, нет.

– Из опыта знаю, что все 
классные журналисты – боль-
шие книголюбы. Но когда я 
прошу практикантов больше 
читать, вижу в их глазах непо-
нимание. 

– Низкий уровень читательс- 
кой культуры – современные реа- 
лии, с которым сталкивается лю-
бой преподаватель. В среде сту-
дентов, обучающихся на журнали-
стов, почему-то принято изучать 
только те предметы, которые не-
посредственно касаются их про-
фессиональной деятельности. 
Очень трудно объяснить, что от-
сутствие культурного, в том числе 
и читательского, опыта приводит 
к написанию посредственных тек-
стов. Кроме того, чтение и пись-
мо тесно связаны между собой –  
невозможно научиться хорошо 
писать и говорить, если человек 
не научился читать. Письменная 
культура начинается с чтения. За-
мечу, четырёх лет учёбы не хва-
тает, чтобы сформировать навык 
письменной речи. 

– Летом-то филологи и жур-
налисты читают?

– Думаю, что да. Это удоволь-
ствие – «чтение для себя» – мы 
можем себе доставить только в 
отпуск. 

– Если отслеживать книж-
ные новинки, то мир очень 
много пишет. Получается, по-
требность писать выше, чем 
потребность читать?

– Конечно. Мы переживаем 
уникальное время, в котором про-
изошла трансформация культур-
ного поля: впервые за весь пе-
риод существования литературы 
писателей и поэтов в ней боль-

ше, чем читателей. Мы видим, что 
сегодня происходит писатель-
ский бум – на литературную арену 
вышли яркие поэты, интересней-
шие прозаики, эссеисты, филосо-
фы. Вместе с тем, все эти процес-
сы находят лишь косвенное отра-
жение в критике, которая, кста-
ти, занимает периферийное ме-
сто в современном литературном 
мире. Однако самое грустное, что 
очень хорошие произведения не 
находят отклика у читательской 
аудитории. Возникла «чёрная ды-
ра» или «зона слепоты»: литерату-
ра продолжает своё существова-
ние, но она как бы не видима мас-
совым читателем. Думаю, что от-
части это связано с тем, что со-
временное культурное поле хао- 
тично, в нём нет структуры, нет 
«верха» и «низа», вследствие че-
го читателю трудно понять, какие 
поэты и писатели являются ли-
дерами современного процесса, 
а какие – аутсайдерами. Нет кри-
тиков, публицистов, философов, 
к мнению которых прислушива-
ется большинство. В 20 веке было 
понятие духовного авторитета – 
этим несомненным авторитетом 
обладали Дмитрий Лихачёв, Ан-
дрей Сахаров, Сергей Аверинцев. 
Конечно, как профессиональ-
ный читатель, я пытаюсь отсле-
живать современный литератур-
ный процесс, просматриваю мне-
ние авторитетных для меня крити-
ков. Очень часто не соглашаюсь с 
этим мнением, потому что, прочи-
тав книгу по совету того или ино-
го критика, так в конечном ито-
ге и не понимаю художественной 
ценности прочитанного. Отрица-
тельный читательский опыт, кста-
ти, является важнейшей состав-
ляющей читательской культуры. 
Не нужно бояться книг, которые 
не нравятся. В крайнем случае, их 
можно не дочитывать, и это несо-
мненное право любого читателя. 

– Русский драматический 
театр создаёт книжный клуб, и, 
по его опросам, люди хотят об-

суждать классику. 
– Согласна. На мой взгляд, 

именно сегодня пришло время пе-
речитывания классики, посколь-
ку хрестоматийные, так называ-
емые, школьные произведения – 
это открытая смысловая система, 
которая наращивает и изменяет 
свой смысл во времени. Перечи-
тывая сегодня романы «Война и 
мир» Толстого и «Тихий Дон» Шо-
лохова, письма Пушкина 1830-х 
годов и прозу Блока 1914 года, со-
знаёшь: классика снова становит-
ся не просто актуальной, а остро-
современной. Приходит понима-
ние цикличности русской культу-
ры и русской истории, ясное ви-
дение того, что процессы, проис-
ходящие сегодня, в том числе и 
политические, не случайны. Рос-
сия уже проходила этими путями. 
Я бы сказала, что для понимания 
сегодняшнего дня лучше читать 
классику, поскольку современ-
ная литература не способна дать 
объективную и адекватную оценку 
происходящему в силу отсутствия 
исторической дистанции. Совре-
менность – это та же «зона слепо-
ты», очевидец событий никогда не 
может быть объективным. Оценку 
нашему XXI веку дадут только по-
следующие поколения. 

В последнее время я очень 
много читаю работ, связанных с 
русской культурой, историей. И 
в связи с этим хотела бы пореко-
мендовать книги литературове-
да, культуролога, философа Иго-
ря Павловича Смирнова («О древ-
нерусской культуре, русской на-
циональной специфике и логи-
ке истории» и «Мегаистория. К 
исторической типологии культу-
ры»), написанные ещё во второй 
половине ХХ века. Мне кажется, 
он уловил самое важное – логи-
ку развития культуры. О циклич-
ности русской истории писалось 
много; действительно, история 
государства Российского воспро-
изводит одни и те же модели, что 
вполне закономерно, поскольку 
связано с ментальностью. В ра-
ботах Смирнова привлекает то, 
что он увидел в русской истории и 
русской культуре логические схе-
мы, которые мне кажутся убеди-
тельными. В основании этих логи-
ческих законов лежат законы «от-
рицания» и «отрицания отрица-

ния». Кстати, подобные идеи бы-
ли высказаны ещё в начале XX ве-
ка, достаточно вспомнить «маят-
ник Чижевского». 

– Что бы вы предложили из 
качественной художественной 
литературы?

– Я считаю, что две самых важ-
ных книги были написаны на ру-
беже ХХ и XXI веков. В них, по су-
ти, произошло осмысление опы-
та предшествующего ХХ века – 
это книга Людмилы Улицкой «Да-
ниэль Штайн, переводчик» и кни-
га Александра Чудакова «Ложится 
мгла на старые ступени». Думаю, 
что большинство коллег и студен-
тов уже давно прочитали эти эпо-
хальные романы. Из того, что вы-
ходит в 2010-е гг., назову «Памяти 
памяти» Марии Степановой. Это 
очень вдумчивая эссеистика, ра-
ботающая с механизмами родо-
вой и исторической памяти, а так-
же с онтологической проблемати-
кой, объясняющей феномен че-
ловека и феномен человеческой 
культуры. 

Из чтения «для себя» назову 
«Время женщин» Елены Чижовой, 
«Женщин Лазаря» Марины Степ-
новой, «Дети мои» Г. Яхиной. Во-
преки «женским названиям» – это 
очень серьёзное чтение, которое 
многое даст для понимания то-
го, что есть человеческая судьба. 
Из мужских имён – роман Р. Сен-
чина «Зона затопления», романы 
Е. Водолазкина (и это не только 
«Лавр»), Л. Юзефовича (и это не 
только «Зимняя дорога»), А. Ива- 
нова (и это не только «Сердце 
Пармы» или «Вилы»). 

Выделю книги из серии ЖЗЛ, 
обновлённый формат кото-
рой мне очень нравится. Кни-
га Александра Архангельского 
«Александр I» – это пример то-
го, как должна быть написана жи-
вая история (в этом вопросе мо-
гу ошибаться, и коллеги-истори-
ки могут меня поправить). В этой 
же серии – Захар Прилепин «Сер-
гей Есенин» и Алексей Варламов 
«Пришвин». Две последние кни-
ги – образец написания человече-
ской биографии. 

И, конечно, раз в пять лет нуж-
но перечитывать «Войну и мир»  
Л. Н. Толстого. В отпуск. В учеб-
ном году времени не будет. 

Беседовала Юлия Ардашева

Мы не прекращаем разговор об университетской культуре, и сегодня 
речь о чтении – занятии, без которого образованного человека, казалось 
бы, трудно представить. Но это казалось вчера, а сегодня жизнь без книг 
и в вузовской среде – не нонсенс. 

Почему? Этот вопрос мы обсуждаем с доктором филологических наук, 
профессором Татьяной Вячеславовной Зверевой. 

О роскоши – «своём» времени и чтении

Мнение руководителя редакций изда-
тельства «МИФ» Ольги Киселевой. 

1. Поиск внутренней опоры в литературе. 
Например, в книгах со светлыми концовками 
или сюжетом, который позволяет обрести уве-
ренность в себе.

2. Побег из настоящего в прошлое или па-
раллельный мир. В художественной литерату-
ре это усиление фэнтези, в нон-фикшн — эзо-
терики.

3. Чёрное и белое. Становятся всё более по-
пулярными книги, разбирающие и объясняю-
щие крайние противоречия. Это касается как 

изданий по психологии, так и исторических про-
изведений.

4. Просто и быстро! В мире образовательной 
литературы сегодня в тренде книги, которые 
помогают быстро и результативно овладеть но-
вым навыком, освоить хобби или даже профес-
сию.

5. Эскапизм. Люди всё чаще стараются по-
радовать себя именно покупкой новой книги. Во 
многом это стремление потешить своего вну-
треннего ребёнка. Поэтому в моде книги, кото-
рые дарят ощущение волшебности.

1. Young Adult в целом.
2. Большой выход самиздата в коммерче-

скую среду. Новеллы и фанфики (и новеллы с 
азиатской тематикой от русскоязычных авто-
ров).

3. Комиксы (руманга, азиатского плана + 
вебтуны).

4. Фэнтези, особенно в азиатском и славян-

ском антураже.
5. Семейные саги.
6. Молодёжные драмы.
7. Частично филгуд (например, cozy-

детективы, книжный филгуд).
8. Падающие – викторианство, ретеллинги, 

Греция, тёмная академия.

Топ-5 книжных трендов в России

Тренды в художественной литературе 2022–2023 гг.
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«Святость» права на труд

                                                                         Портрет            личности

Путь специалиста 

Заслуженный юрист УР, По-
чётный работник высшего про-
фессионального образования 
РФ, кандидат юридических наук 
– путь к этому признанию начал-
ся в 1960 году, когда В.С. Коле-
ватова закончила юрфак Львов-
ского госуниверситета. Это был 
первый выпуск советских юри-
стов в послевоенные годы в За-
падной Украине. 

С этого же года она стала ра-
ботать юрисконсультом в Ураль-
ском филиале РАН. С 1966 года 
с приглашения проф. Б.К. Беги-
чева начинается её преподава-
тельская деятельность в Сверд-
ловском институте (сейчас  
УрГЮУ).  

Её кандидатская диссертация 
«Особенности правового регу-
лирования труда выборных ра-
ботников» (1974 г.) – из первых 
работ в трудовом праве по дан-
ной тематике.

Волею судьбы и по отзывам 
за проведённые занятия на КПК 
практикующих юристов из Ижев-
ска, В.С. Колеватова в 1982 году 
была приглашена ректором УдГУ 
Б.Н. Шульгой возглавить кафе-
дру хозяйственного права.  

В 1994 году произошло раз-
деление кафедры по направле-
ниям – гражданского права и 
кафедру трудового права и ос-
нов правоведения, которой Ва-
лентина Сергеевна руководи-

ла более 20 лет. В числе её уче-
ников более 10 кандидатов юри-
дических наук. Она стала осно-
вателем фундаментальной шко-
лы трудового права в стенах  
УдГУ, а также единственным спе-
циалистом в России в области 
правового регулирования труда 
выборных работников.

Показательна и её професси-
онально-общественная актив-
ность: она является одним из ос-
нователей Ассоциации юристов 
Удмуртии, руководила Ижев-
ским городским клубом «Юрист» 
и постоянно действующим се-
минаром по повышению право-
вых знаний при Правительстве 
УР. Входила в состав Специали-
зированной коллегии адвокатов 
УР.  

С 2018 года Валентина Серге-
евна – профессор кафедры эко-

логического, природоресурсно-
го и трудового права. Как гово-
рят её ученики, сложно переоце-
нить научно-практический вклад 
В.С. Колеватовой в юридическое 
образование Удмуртии. 

К 50-летию этого образова-
ния – в 2022 году – вышел сбор-
ник избранных трудов профес-
сора. В нём июньский юбиляр 
предстаёт страстным поборни-
ком прав людей труда.   

Цитаты из сборника

«Новые изменения в Трудо-
вом законодательстве России в 
21 веке»

Право на труд – это право на 
жизнь. По уровню защиты прав 
тех, кто трудится, можно судить 
о степени социальности госу-
дарства. 

Трудовой договор – это двух-
сторонеее соглашение, где каж-
дая сторона ищет собственную 
выгоду. Поэтому никто не счита-
ет себя обязанным быть благо-
дарным другой стороне, так как 
она вступила в сделку исключи-
тельно ради своих личных ин-
тересов. На этом основан весь 
Трудовой кодекс, где перепле-
таются, сходятся в одном конеч-
ном пункте интересы участников 
процесса. Происходит соедине-
ние собственного интереса с чу-
жим. 

Баланс взаимоотношений ра-
ботодателя и наёмного работни-

ка очень тонок, как и баланс их 
интересов. Каким должен быть 
паритет этих интересов двух 
сторон Трудового кодекса? На 
этот вопрос пока научного отве-
та нет. Его должны дать не толь-
ко юристы, но и экономисты, 
управленцы, бизнесмены и т.д.

Коль скоро защиту собствен-
ности и самого собственника у 
нас рассматривают сейчас как 
«святой» принцип, мы должны 
также со «святостью» отнестись 
и к собственности работника – 
его заработной плате. 

В настоящее время чаша ве-
сов разумного баланса интере-
сов склоняется в большей сте-
пени к законодательно учтён-
ным интересам работодателя. 
Подтверждением этого являет-
ся полное исчезновение гаран-
тий реализации права на труд… 
Работнику может быть отказано 
в работе по такому «деловому» 
качеству, как его здоровье, и это 
будет обоснованным отказом. 
Ранее действовавшее законода-
тельство в течение многих деся-
тилетий не знало такого основа-
ния отказа. 

Хочется напомнить, что кри-
терием уровня развития соци-
ального государства, на наш 
взгляд, может быть уровень реа-
лизации всех социальных и тру-
довых прав граждан. Главным 
условием для реализации этих 
прав должно быть разумное со-
отношение двух ценностей: тру-
дового права граждан и частной 
собственности работодателя. 
Трудовое право, к сожалению, 
в настоящее время оказалось 
жертвой возвеличивания важ-
ности частной собственности. А 
надо бы возвеличивать социаль-
ный статус каждого гражданина 
– труженика страны. 

Трудовой договор – это не 
частноправовая сделка, а дого-

вор социального значения, кото-
рый в большинстве случаев яв-
ляется для гражданина реализа-
цией права на жизнь. 

Специфика труда как товара 
заключается в том, что труд не 
отделим от человеческой лично-
сти. 

Трудовое право – главная со-
ставляющая часть социального 
права. Поэтому публичное здесь 
доминирует над частным и, зна-
чит, централизованное – над ин-
дивидуальным-договорным. 

Приравнивать трудовой до-
говор к трудовой сделке – зна-
чит, свести на нет публичный ха-
рактер отрасли трудового права, 
обязывающий государство отве-
чать за справедливость, обеспе-
чение равенства в реализации 
права на труд, за стабильность 
индивидуального труда, дискри-
минацию, охрану труда и т.д.

Работник и работодатель, 
труд и капитал оказались в сфе-
ре отношений обменного харак-
тера. Отношения между ними 
должны быть взаимно выгодны-
ми при существовании различий 
их интересов. Интересы обоих 
партнёров должны в равной сте-
пени быть отражены в содержа-
нии трудового правоотношения 
через сферы оплаты труда, ра-
бочего времени, времени отды-
ха, материальной ответственно-
сти. Без сомнения, государство 
не может быть только наблю-
дателем того, как регулируется 
труд наёмных работников, кото-
рые составляют 80% работоспо-
собного населения.     

Каждое слово учёного-тру-
довика весомо и справедли-
во. 

С юбилеем Вас, Валенти-
на Сергеевна! Здоровья Вам, 
сил и любви Ваших учеников и 
последователей.

** 
Валентину Сергеевну я знаю лет 40: 

мы оба прошли Уральскую школу права, 
у нас были общие учителя. Уже в УдГУ 
мы играли в волейбол за одну команду, 
вместе создавали наш институт. Она по-
зитивный человек, несомненно, правдо-
люб и высококлассный специалист. Го-
ды не мешают ей отслеживать ситуацию 
в области трудового права. Она в теме, 
и с ней интересно общаться професси-
онально. Она работала до 2022 года, до 
травмы, пережила с нами дистант в пан-
демию. 

Как руководитель, я высоко ценю то, 
что у нас защитилось много её учеников 
– они остались в УдГУ и стали хорошими 
преподавателями. 

В.Г. Ившин,  
к.ю.н., профессор, директор ИПСУБ

**
Валентина Сергеевна для меня яв-

ляется, прежде всего, примером пре-

данности своей профессии, трудовому 
праву и любви к студентам. Не случайно 
студенты с удовольствием приходили 
на проводимые ею заседания научного 
кружка трудового права, студенческого 
клуба «Юрист». По окончании универси-
тета многие из них стремились остать-
ся на кафедре, чтобы заниматься науч-
ной работой. 

Благодаря таким преподавателям 
как Валентина Сергеевна, ИПСУБ (ра-
нее – юридический факультет) стал и 
продолжает оставаться одним из самых 
привлекательных подразделений вузов 
Удмуртской Республики. 

С.Д. Бунтов,  
советник при ректорате, 

профессор кафедры 
 гражданского права  

**
Для меня Валентина Сергеевна – 

профессионал высокого уровня, соче-
тающий качества теоретика и практика 

юриспруденции. Для меня она – обра-
зец человека, который всегда находит 
силы преодолевать невзгоды и не те-
рять надежды.

Л.П. Лапшина,  
к.ю.н., доцент кафедры 

теории и истории государства  
и права

**
Для меня Валентина Сергеевна – 

представитель классической научной 
школы, которая предъявляла высокие 
требования к себе и к преподавателям, 
к студентам. Она разработала специ-
альный курс для студентов магистра-
туры, которые оценивали его высоко и 
благодарили – он очень полезен и важен 
для практической деятельности. Она 
профессионал в науке трудового права, 
отсутствие таких профессионалов при-
водит к утрате высшей школы.

Л.Г. Татьянина,  
д.ю.н., профессор, зав. кафедрой 

уголовного процесса  
и правоохранительной деятельности 

**
Валентина Сергеевна обладает таки-

ми качествами педагога, которым мож-
но и должно было учиться. И мы, тогда 
молодые педагоги, многое взяли для 

себя из этого бесценного опыта. 
Н.В. Кузнецова,  

к.ю.н., профессор, зав. кафедры  
гражданского права 

**
Валентина Сергеевна – настоящий 

профессионал с огромнейшим опытом: 
человеческим, научным и педагогиче-
ским. Поражает её способность объяс-
нять сложные вещи простым и понятным 
языком; умение дискутировать, уважая 
собеседника; акцентировать внимание 
на интересных моментах и идеях; по-
стоянное стремление двигаться вперёд, 
добывать при этом новые знания.

О.П. Гущин,  
заведующий лабораторией 

правовой информатики

**
Мы идём по коридору учебного кор-

пуса, поддерживаю её под руку, ощу-
щаю тепло невероятной энергии этой 
харизматичной женщины. В действи-
тельности же, это Валентина Сергеев-
на стала мне опорой и защитой, прида-
ла уверенности в себе. Невольное вли-
яние её личности неожиданно помогло 
мне наконец-то осознать себя.

Всегда впечатляло мастерство Ва-
лентины Сергеевны передавать исто-

Когда говорят об имидже университета, то отвечают на два вопроса: 
кто его выдающиеся учёные-преподаватели, кем стали выпускники. 
Это неразрывная причинно-следственная связь. Слава Богу, каждому 
подразделению УдГУ есть кем гордиться. 

В этом контексте у Института права, социального управления и 
безопасности в июне большое событие – 85-летний юбилей профессора 
Валентины Сергеевны Колеватовой. В её долгой профессиональной судьбе 
40 лет занимает наш университет. 

Когда мы спросили преподавателей ИПСУБ, как они бы 
охарактеризовали В.С. Колеватову, то получили удиви- 
тельно активный отклик. Уважительные, восхищённые, 
признательные, добрые, тёплые слова были адресованы 
юбиляру.  И тогда мы решили штрихами, цитатами из этих 
мнений составить портрет именитого профессора. 
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ИИ и трудовое право

В нашем университете в неко-
торых подразделениях, наоборот, 
ждут помощи ИИ. На эту тему мы 
решили поговорить со студент-
ками ИПСУБ Анной Чибышевой 
и Софьей Лощиловой – они как 
раз писали работу «Применение 
искусственного интеллекта в тру-
довых отношениях». 

– Тема вашего исследования 
актуальна?

– Конечно, трудовые отноше-
ния всегда находились под влия-
нием новых технологий. Техноло-
гии позволяют осуществлять всё 
больше функций, а работникам 
необходимо осваивать всё боль-
ше навыков для того, чтобы можно 
было работать, взаимодействуя с 
искусственным интеллектом. По 
сути, мы уже говорим не о буду-
щем, а о существующей действи-
тельности.

Тем более, она поддержана за-
конодательно. Определение ис-
кусственного интеллекта содер-
жится в таких нормативных ак-
тах, как: Указ Президента РФ от 
10.10.2019 г. № 490 «О развитии 
искусственного интеллекта в Рос-
сийской Федерации»; Федераль-
ный закон «О проведении экспе-
римента по установлению специ-
ального регулирования в целях 
создания необходимых условий 
для разработки и внедрения тех-
нологий искусственного интеллек-
та в субъекте Российской Федера-
ции – городе федерального зна-
чения Москве и внесении измене-
ний в статьи 6 и 10 ФЗ «О персо-
нальных данных»  от 24.04.2020 г. 
№ 123-ФЗ (последняя редакция); 
в ряде других нормативных доку-

ментов. 
ГОСТ Р 43.0.5-2009 «Нацио-

нальный стандарт РФ. Информа-
ционное обеспечение техники и 
операторской деятельности. Про-
цессы информационно-обменные 
в технической деятельности. Об-
щие положения» даёт такое опре-
деление: «Искусственный интел-
лект – моделируемая (искусствен-
но воспроизводимая) интеллекту-
альная деятельность мышления 
человека».

Япония, США, Китай и другие 
страны активно внедряют искус-
ственный интеллект (ИИ) в своё 
законодательство и применяют 
его в жизни. 

А в Китае, 25 сентября 2021 го-
да, Национальный специальный 
комитет по управлению ИИ выпу-
стил «Этический кодекс для искус-
ственного интеллекта нового по-
коления», стремясь интегрировать 
этику и мораль во весь жизненный 
цикл ИИ и предоставить этические 
рекомендации для заинтересо-
ванных сторон, участвующих в де-
ятельности, связанной с ИИ. 

ИИ активно развивается за ру-
бежом, в том числе и на законо-
дательном уровне, и мы считаем, 
что этот процесс неизбежен и для 
России. 

– Это позитивный процесс? 
На работе мы будем с удоволь-
ствием использовать ИИ?

– В нашей стране пока нет в за-
конодательном закреплении пря-
мой связи между искусственным 
интеллектом и трудовым правом. 
Но, по-нашему мнению, примене-
ние ИИ влечёт за собой серьёзные 
последствия, которые в будущем 

негативно скажутся в трудовых от-
ношениях.

Мы против глобального вне-
дрения ИИ в эту сферу, учитывая 
позицию многих учёных, что ско-
рая автоматизация и роботизация 
повлекут за собой безработицу, 
что в свою очередь приведёт к ли-
шению части населения средств к 
существованию, а также потерю 
квалификации трудоспособного 
населения. 

Согласно исследованиям  
Д.С. Чернейко, более 30% компе-
тенций могут быть полностью ав-
томатизированы. Процесс произ-
водства в скором времени будет 
обеспечиваться машинами. 

Во-вторых, из минусов ИИ мож-
но отметить то, что роботы не мо-
гут мыслить эмоциями и оценить 
ситуацию с точки зрения морали 
и человечности, хотя зачастую в 
жизни бывают неоднозначные си-
туации, где знание лишь норм пра-
ва, не поможет разрешить дело.  
И, конечно, такие профессии, как 
воспитатель, няня, художник, пси-
холог, вряд ли в ближайшем буду-
щем смогут быть заменены искус-
ственным интеллектом. В них не-
обходимы эмпатия, сострадание, 
милосердие, тесное взаимодей-
ствие с людьми или искусством, 
что пока неподвластно даже «ум-
ным» роботам.

Мы же занимаемся правом и 
выделяем третий момент: робот 
и законотворчество – это две не-
совместимые вещи, т.к. робот не 
способен фантазировать.

Нас очень волнует вопрос: смо-
жет ли человечество конкуриро-
вать с искусственным интеллек-

том за рабочие места и не станет 
ли безработица прогрессировать 
в связи с развитием ИИ? 

– ИИ уже используют в про-
цессе трудоустройства. 

– Этот тоже спорный вопрос: 
возможна дискриминации лиц, 
желающих трудоустроиться. Си-
стемы рекрутинга с ИИ могут не-
преднамеренно отсеивать работ-
ников пожилого возраста и по-
другому дискриминировать ра-
ботников в угоду поставленной це-
ли – нанять наиболее подходяще-
го на данную должность человека. 
В то время как ст. 3 Трудового Ко-
декса РФ запрещает дискримина-
цию в сфере труда. 

Ещё одним неразрешенным 
вопросом внедрения ИИ в сферу 
труда является проблема ответ-
ственности ИИ за нанесённый им 
ущерб. Для этого нужно опреде-
лить статус искусственного интел-
лекта. 

Есть два подхода к определе-
нию места ИИ в системе трудо-
вых правоотношений: 1) ИИ – объ-
ект трудовых отношений, соответ-
ственно, ответственность будет 
нести его создатель (работода-
тель); 2) ИИ – субъект трудовых от-
ношений. Существует концепция 
наделения ИИ статусом электрон-
ного лица, которая была предло-
жена Европарламентом в 2016 го-
ду для роботов, которые оснаще-
ны сильным искусственным ин-
теллектом (умеют самообучать-
ся и адаптироваться к меняющей-
ся внешней обстановке, обмени-
ваться информацией). Концепция 
введения института электронно-
го лица могла бы решить пробле-
му ответственности искусственно-
го интеллекта за причинённый им 
ущерб.

– Какой ущерб может нано-
сить ИИ?

– Иногда системы искусствен-
ного интеллекта могут причи-

нить вред от незначительного до 
катастрофического, который не 
был предусмотрен разработчика-
ми. Например, в 2015 году (воз-
можно из-за человеческой ошиб-
ки) немецкий рабочий на заво-
де Volkswagen был насмерть раз-
давлен роботом, который, по-
видимому, принял его за автозап-
часть. 

Несмотря на то, что искус-
ственный интеллект уже взял на 
себя выполнение несложных од-
нотипных задач, тем не менее, не-
обходим человек, производящий 
надзор и контроль за деятельно-
стью искусственного интеллекта.

– Как возможно регламенти-
ровать отношения между чело-
веком и роботом?

– Отсутствие этой регламен-
тации в трудовом законодатель-
стве – одна из важнейших про-
блем применения ИИ. Для этого 
мы предлагаем совершенствова-
ние трудового законодательства 
за счёт включения в Трудовой ко-
декс РФ новой главы, предусма-
тривающей особенности регули-
рования трудовых отношений с 
использованием искусственного 
интеллекта. В данной главе следу-
ет урегулировать актуальные во-
просы автоматизации и роботи-
зации труда, квотирования рабо-
чих мест для работников при пере-
ходе работодателя на автоматиза-
цию в производственном процес-
се. Помимо этого, важно урегули-
ровать вопросы взаимодействия 
работников-людей и роботов для 
работ, где их труд будет совмест-
ным, а также урегулировать во-
просы распределения ответствен-
ности между работодателем, ра-
ботником и создателем «умного» 
робота и многое другое.

Решение этих проблем нельзя 
затягивать – технологии не стоят 
на месте, ИИ неизбежно будет ак-
тивно внедряться в общество. 

Интернет-провайдер резко увеличил стоимость тарифа. И вот 
объяснение по телефону пытается дать единственный контакт  
в компании – робот. Поняв или не поняв суть запроса, он однообразно 
отвечает: «Не понимаю вашего вопроса». Тупик.  Это так нам помогает 
искусственный интеллект?

                                                                         Портрет            личности
рию событий университета, республи-
ки и страны в ярких красках. Она слов-
но позволила мне окунуться в историю 
своей удивительной жизни и связанных 
с ней событий.

И.А. Бусоргина,
редактор факультета ИПСУБ 

**
Валентина Сергеевна Колеватова для 

меня – пример стойкости духа, муже-
ства и принципиальности. Именно она 
заложила краеугольные камни в школу 
трудового права нашего университета и 
воспитала целую плеяду учеников, став-
ших её последователями. 

Е.А. Белокрылова,  
к.ю.н., доцент, заведующая каф.  

экологического, природоресурсного  
и трудового права (ЭТ и ТП)

**
 На лекциях по трудовому праву был 

восхищен неординарным подходом 
В.С. Колеватовой к изложению теории 
и практики учебного материала, её уме-
нием «читать между строк» и понимать 
социальную (или антисоциальную) на-
правленность изменений в истории пра-
ва и современном трудовом законода-
тельстве. Неповторимая и неподража-
емая манера общения Валентины Сер-

геевны со студентами и с преподавате-
лями, всегда бескомпромиссная пози-
ция в отстаивании интересов работни-
ка, в том числе и как адвоката в судеб-
ных делах, определили мой выбор в про-
фессии. 

Для меня Колеватова В.С. является 
учителем в науке и образцом беззавет-
ной преданности работе, семье, близ-
ким друзьям, своей стране и малой ро-
дине. 

Одним из штрихов поведения Вален-
тины Сергеевны по жизни – бескорыст-
ное отношение к «братьям нашим мень-
шим». Практически всегда она кормила, 
лечила, защищала от людей бездомных 
кошек и собак, а некоторых брала к себе 
домой. На всю жизнь запомнил, как од-
нажды вместе ходил кормить брошенных 
кошек в тёмном подвале жилого дома. 

С.А. Соболев,  
к.ю.н., доцент кафедры ЭТ и ТП 

**
Валентина Сергеевна Колеватова от-

крыла нам двери юридической науки, 
своим примером учила стойкости и уме-
нию преодолевать трудности на пути к 
поставленной цели, открыла важнейшие 
основы на пути познания глубин науки и 
практики трудового права, делилась и 
учила делиться знаниями, познакомила 

с миром учёных – трудовиков. Во мно-
гом с её подачи я полюбила право соци-
ального обеспечения. 

С.В. Люминарская,  
к.ю.н., доцент кафедры ЭТ и ТП 

**
Валентина Сергеевна олицетворя-

ет собой преданность трудовому пра-
ву, высокий профессионализм, целеу-
стремленность, способность твёрдо от-
стаивать свои позиции до конца, решать 
сложные вопросы на разных уровнях.

Н.П. Шайхутдинова,  
к.ю.н., доцент кафедры ЭТ и ТП 

**
Я благодарна Валентине Сергеев-

не за то, что она привила мне любовь к 
трудовому праву и к профессии педаго-
га. Она познакомила меня с людьми, ко-
торые стали мне не просто коллегами, а 
близкими и дорогими людьми, которые 
всего поддержат, помогут, подскажут.

Валентина Сергеевна всегда вызыва-
ла у меня восхищение, своим примером 
она научила меня упорству, стремлению 
к новым знаниям, постоянному разви-
тию. Во многом именно благодаря ей я 
стала тем, кем стала. 

Т.В. Русских, 
 к.ю.н., доцент кафедры ЭП и ТП

**
Валентина Сергеевна привила мне 

любовь к трудовому праву. Благодаря 
работе на кафедре я защитила диссер-
тацию и развиваюсь в познании науки 
трудового права.  Она указала и жизнен-
ные ориентиры – как следует и не сле-
дует поступать. Поэтому она учитель не 
только в профессии, но и в жизни!

К.В. Шишкина,  
к.ю.н., доцент кафедры ЭТ и ТП 

**
Валентина Сергеевна всегда обра-

щала внимание на защиту прав работ-
ников, незащищённых слоёв населения. 
Общаясь с нею уже после окончания 
университета, я стала ценить её как лич-
ность, не боящуюся высказывать своё 
мнение, имеющую большой жизненный 
опыт, жизнелюбие и человеколюбие. 

Н.И. Вытовтова, 
 к.ю.н. доцент кафедры 

криминалистики и судебных  
экспертиз

**
Валентина Сергеевна Колеватова – 

очень важный и необходимый человек в 
жизни ИПСУБ, УдГУ и людей в частности.  

С.В. Кусакина,  
зав. очной формы обучения на ИПСУБ
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Я ушёл на фронт 7 августа 
1941 года. Янаульский военко-
мат отправил нас целым эшело-
ном в город Димитров, под Мос- 
квой. Через три дня нас послали 
в Калининскую область. В соста-
ве действующей армии нас во-

дили на расстоянии 4-5 км вдоль 
линии фронта где-то около 20 
дней прежде, чем ввели в бой. 

На ручном пулемёте я был пу-
лемётчиком № 2. Под утро мы на-
чали наступать. Вскоре пулемёт-
чика № 1 ранило осколком ми-
ны – я занял его место. Атака за-
хлебнулась: нам пришлось око-
паться. Это было в самом кон-
це августа. Наступил вечер. Нам 
привели пополнение. Ночью мы 
снова сделали попытку перей- 
ти в наступление. Но ничего не 
вышло, вернулись на старую по-
зицию. Снова окопались, перед 
рассветом снова дали пополне-
ние, снова перешли в наступле-
ние. Возле меня упала мина. Её 
осколок вошёл под левую лопат-
ку и вышел через плечо. Тяже-
ло раненного, меня вывел мой 
друг юности из соседней дерев-
ни Андреевка Шарифзян. Мы с 
ним дошли до походной кухни. И 
тут по нам начал стрелять немец. 
Шарифзян ушёл к своим, поход-
ная кухня – в противоположную 
сторону, а я пошёл к берегу, что-
бы укрыться от вражеских пуль. 
Шёл где по воде, где по бере-
гу, когда немцы видели меня, от-
крывали по мне огонь. Всё же я 
сумел выбраться на безопасное 
место. Как раз там стояла на-
ша санитарная машина. Санита-
ры оказали мне первую медпо-
мощь. С ними я провёл всю ночь. 
Под утро приехал врач и осмо-
трел всех раненых, распределив 
кого по машинам, кого по само-

лётам.
Меня на самолёте отправили 

в Вязьму. После госпиталя меня 
снова отправили на тот же фронт. 
Уже стояла суровая зима. 

Я когда-то был командиром 
отделения. Учитывая это, мне 

дали 12 солдат, но командовать 
мне пришлось всего 4 дня: пу-
ля, попав в обе ноги, унесла це-
лый кусок мяса. Было очень хо-
лодно. Кое-как я выбрался с того 
места, где меня ранило, и вско-
ре обнаружил полевых санита-
ров, которые мне оказали сроч-
ную помощь. После чего я пеш-
ком шёл около километра. Отту-
да меня доставили в подмосков-
ный госпиталь.

Через полтора месяца ме-
ня снова отправили на фронт. На 
этот раз я очутился в танковом 
десанте. На танке «К-34» мы во-
евали чуть более недели. Попав 
на мину, танк полностью сгорел. 
Пришлось воевать в составе пе-
хотинцев. Под моё командова-
ние дали 12 человек. Но воевать 
в пешем строю также пришлось 
недолго. Как-то однажды стар-
шина роты попросил меня отне-
сти термос своим солдатам. По-
весив термос на плечо, я вышел 
из окопа и успел сделать всего 
5-6 шагов. В левое бедро угоди-
ла пуля. Я упал навзничь. Отбро-
сил от себя термос. Преодолевая 
ужасные боли, двинулся к рядом 
стоящему танку. Рядом были са-
нитары и сделали мне перевяз-
ку. Потихоньку двинулся в сторо-
ну тыла. Местность была совер-
шенно открытая, с небольшим 
уклоном. Я весь на виду. «Будь 
что будет, – сказал я себе. –  
Умру так умру, выйду так выйду». 
Немецкие пули просто свистят 
под ногами. А я иду и иду. Всё же 

ни одна пуля не попала.
Добрался до дремучего ле-

са в километре от линии фрон-
та. На опушке леса был дзот, 
там находились командиры пол-
ка и дивизии. Один из них выбе-
жал, взял меня на руки и внёс в 
дзот. Там мне дали сто граммов 
водки и пачку галет. Когда я по-
ел, подъехала санитарная маши-
на и увезла. В одном полуразру-
шенном доме мне сделали пере-
вязку. Это было на Украине. Ме-
ня привезли в Москву. Помыли в 
бане. Оттуда отправили в Орен-
бург. Там в госпитале я лежал 
очень долго, 4-5 месяцев. Был 
ранен очень тяжело. 

Позже из госпиталя меня от-
правили в роту выздоравливаю-
щих солдат – рядом с Оренбур-
гом. Там мы жили около 20 дней. 
Затем нас выстроили в строй в 
количестве одного батальона. 
К строю подошёл капитан и на-
чал отбирать нужных ему лю-
дей, давая команду: «Два шага 
вперёд!». При этом записывал 
их фамилии. Я тоже попал в этот 
список. Он отобрал около 50 че-

ловек и говорит: «Товарищи, вы 
поедете в город Горький, в тан-
ковое училище».

В танковом училище все на-
ходились более трёх месяцев, а 
я со своим сержантским звани- 
ем – пять месяцев.

Вместе с танками и экипа-
жами нас эшелоном отправили 
в Польшу. Но высадили в Пере-
мышле, и до Польши мы добра-
лись с боями. Там сражались до-
вольно долго. Бои шли в краков-
ском направлении, но мы в Кра-
ков не вошли – не было прика-
за. Город остался слева. Там шёл 
страшный бой. Самолёты кружи-
лись. Кругом дым, чёрный-чёр-
ный, ничего не видно. 

Мы беспрерывно воюем. 
Едем и едем. Наступает ночь, 

снова светает. Вдруг наш танк 
вздрогнул: немецкий снаряд 
пробил башню, но он застрял в 
ней. Я был командиром орудия. 
Смотрю: на меня падает коман-
дир машины – снаряд порезал 
его надвое. Пригнав танк к зда-
нию, вытащили командира ма-
шины. Мы все были в крови – 
пришлось вытирать внутри тан-
ка. Оставив тело командира, мы 
снова двинулись в наступление. 
Мы отстали от своих, но догнали 
танк, у которого продырявился 
бак с горючим. Двумя экипажа-
ми решили ночевать, сняв квар-
тиру у одного старика.

На рассвете нас разыскал на 
легковушке гвардии генерал-
полковник и спросил: «Товари-
щи бойцы, вы разве живы?» Я от-
ветил: «Мы живы, товарищ гене-
рал-полковник. Только командир 
машины погиб». «Ничего, – ска-
зал полковник, – война без по-
терь не бывает. Будешь команди-
ром машины. Потом найдем на 
твоё место человека – поехали».

Первыми двинулись офице-
ры на легковушке. За ними по-

следовал танк с пробоиной в 
баке. Последними – мы. Лег-
ковая машина пошла прямо. А 
танк почему-то свернул налево. 
Мы ехали за генерал-полковни-
ком. Немцы выстрелили в маши-
ну полковника, она тут же оста-
новилась. Ударили по нашей тех-
нике. Танк не может двинуться 
с места: видимо, немцы угоди-
ли в гусеницу. Мы повыскакива-
ли. С правого фланга с криками 
появились пешие немцы. Они от 
нас на расстоянии 40-50 метров. 
Нам ничего не оставалось, кро-
ме как бежать. Генерал-полков-
ник побежал налево – я видел, 
как он бежал и вдруг упал. А мы 
с его адъютантом бежали толь-
ко вперёд и добрались до желез-
ной дороги. Решили перейти её, 

чтобы укрыться от немцев. Но с 
той стороны тоже начали стре-
лять по нам. Мы перешли обрат-
но и побежали по рву вдоль пу-
тей. Немцы от нас отстали. Ког-
да уже стемнело, мы добрели до 
того дома, где ночевали. Утром 
не знаем, куда податься. Лейте-
нант предложил посмотреть на-
шу технику, которую мы оставили 
вчера. Шли по городу. Ни души. 
Танк и легковушку немцы сожгли. 
Пошли пешком в сторону линии 
фронта, нашли своих и снова на 
танке заехали в деревню. Немец 
наступал. Подошли близко, на 
расстояние 200-300 метров. Но 
мы их сумели отбросить. И уже 
сами перешли в наступление.

В другой деревне нас догнал 
командир полка и сказал: «Бу-
дем вас награждать». А мы отве-
тили: «Служим трудовому наро-
ду!» В следующем наступлении 
перед нами поставили задачу – 
под утро захватить город тремя 
танками. Все другие наши тан-
ки сгорели. Сказали, что за нами 
пошлют пехоту. И мы поехали... 
На задней части танка устано-

вили сирены, и с таким воем на 
рассвете заехали в город. Он не-
большой, вроде Сарапула. Тре-
мя танками мы завладели этим 
городом. Там чего только нет. От-
ступая, немцы оставили всё пря-
мо на улице: лошадей, продукты, 
орудия... Но людей – ни души, 
даже собак не видно. Три наших 
танка сошлись вместе. Мы, чле-
ны экипажей, стояли возле ло-
шадей. 

Через полчаса подошла пехо-
та, и вскоре на легковушке при-
ехал командир полка: «Товари-
щи бойцы! Будем вас награж-
дать, молодцы!» Чем нас будут 
награждать, не сказал.

Освободили последний го-
род Польши – Котовицу. (Дальше 
– Германия.) Ездим по улицам – 

Моя война

22 июня 1941 года – начало Великой Отечественной войны.
Редакция получила уникальные воспоминания её участника. Читая их, понимаешь, что переживания и ощущения 

солдата нельзя датировать, войны всех лет и веков – это кровь, потери, страдания и боль. 

Танкист Великой Отечественной войны. Одно из редких фото  
1941-1945 гг., опубликованных Министерством обороны РФ

Горящие танки – основные факелы в боях 

Воспоминания бывшего фронтовика Ялаева Мелитдина Ялаевича, уроженца де-
ревни Четырман, были записаны мною на магнитофонную ленту в 1970 году для ис-
пользования в кандидатской диссертации в качестве образцов речи. Но данный ма-
териал я нигде не использовал – он публикуется впервые. 

М.Я. Ялаев родился в 1914 году в семье крестьянина-середняка. Он очень любил 
жизнь. Несмотря на то, что был инвалидом войны II группы, собственными руками 
построил дом (сам заготовил лес, срубил сруб), работал весовщиком на мельни-
це, закупщиком куриных яиц для государства и т.д. На сабантуях поднимал двухпу-
довые гири. Он был великолепным гармонистом, исполнял удмуртские народные 
песни на праздниках. На студии Удмуртского радио хранится удмуртская гостевая 
песня в его исполнении, записанная мной на магнитофон.

Когда я готовил воспоминания М.Я. Ялаева к печати, написал его дочери и зятю 
письмо, чтобы они сообщили мне подробности из его мирной и боевой жизни. И уз-
нал, что срочную службу он прошёл во внутренних войсках в Оренбургской области. 

С началом войны в родной деревне обучал молодых бойцов. 
Когда зять обратился в Янаульский райвоенкомат за дополнительными сведе-

ниями, работники архива сообщили, что Ялаев числится без вести пропавшим и 
не хотели заниматься его документами. Но человек жил до 24 февраля 1988 года!

С фронта М.Я. Ялаев вернулся с орденом Отечественной войны II степени, меда-
лью «За отвагу» и гвардейским значком. Из личного дела выяснилось, что при жиз-
ни ему не был вручен орден Отечественной войны I степени, которым его награди-
ли Указом Президиума Верховного Совета СССР от 11 марта 1985 года, не были 
переданы и многочисленные юбилейные медали. Сам он никогда не ходил по ин-
станциям с просьбой о какой-либо помощи. 

Р.Н. Насибуллин, 
д. филол. н., профессор УдГУ,

зав. лабораторией математической лингвистики
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Владислав Николаевич Су-
лима, председатель Совета 
ветеранов вуза, организовав-
ший эту юбилейную, по сути 
историческую, встречу сказал, 
что официально они отмечают 
дату окончания университета 
каждые 5 лет, а на самом деле 
очень часто видятся и созвани-
ваются. 

У памятника А.С. Пушки-
ну собрались легенды нашего 
спорта. Трогательные объятия 
и рукопожатия, дружеское об-
щение, сожаление о тех, кого 
уже нет. Было приятно видеть 
бодрых, подтянутых, жизнера-
достных людей, как будто не-
давно окончивших универси-
тет, а не 60 лет назад. 

До этого года, на 55-летие 
выпуска повидаться с бывши-
ми студентами приходили их 
преподаватели: Валерий Пав-
лович Кренёв, старший пре-
подаватель факультета физи-
ческого воспитания УГПИ; Ва-
лентина Васильевна Кренёва, 
старший преподаватель гим-
настики; Владимир Василье-

вич Осинцев, к. п. н., профес-
сор кафедры зимних видов 
спорта УдГУ.

– У нас самый сильный, 
сплочённый выпуск. Мы бы-
ли самые лучшие и в спор-
те, и в работе. Когда на смо-
трах и конкурсах выступал наш 
спортфак, всегда было много 
зрителей: знали, что будет ин-
тересно. Каждый из нас стал 
известным и уважаемым чело-
веком, – отметила Валентина 
Михайловна Калабина, мастер 
спорта, чемпионка РФ по ве-
лоспорту (1957), заслуженный 
работник ФК РФ, заслуженный 
тренер и одна из выпускниц то-
го курса. 

Это были два самых спор-

тивных курса УГПИ – 16 масте-
ров спорта СССР!

К сожалению, многих из 
группы не было на встрече. В 
силу возраста и иных обстоя-
тельств сейчас им трудно со-
браться вместе. Имена тех, 
кто был в этот знаменатель-
ный день, безусловно, вошли в 
историю нашего спорта: 

Анатолий Макарович Кар-
пов, староста группы выпуска 
1963 года, отличник физиче-
ской культуры и спорта;

Борис Гарифович Галимов, 
заслуженный тренер России;

Владимир Алек-
сандрович Стерхов, 
отличник физической 
культуры и спорта, су-
дья России по биат-
лону и лыжным гон-
кам;

Владимир Кон-
стантинович Соло-
вьёв, отличник фи-
зической культуры и 
спорта, председатель 
спортивного коллек-
тива «Строитель»;

Владислав Нико-
лаевич Сулима, ма-
стер спорта СССР, 
заслуженный тренер 

России, заслуженный работ-
ник физической культуры Рос-
сии;

Валентина Михайловна 
Калабина, заслуженный тре-
нер России;

Георгий Борисович Се-
верухин, доцент кафедры те-
ории и методики спортивной 
тренировки и спортивных дис-

циплин ИФКиС;
Людмила Григорьевна 

Меркушева, кандидат в масте-
ра спорта по спортивной гимна-
стике, заслуженный тренер Уд-
муртии, экс-сотрудник Центра 
истории спорта г. Ижевска;

Михаил Кондратьевич 
Мингалеев, отличник физиче-
ской культуры и спорта, много-
детный отец (10 детей);

Юрий Владимирович Ви-
ноградов, почётный гражда-
нин Красногорского района УР.

За праздничным столом 
продолжили день воспомина-
ний, говорили о тех, кто ушёл 
из жизни, но кого они помнят 
и любят. Б.Г. Галимов выразил 
общее мнение, сказав, что се-
крет их молодости в том, что 
жизнь человека заключается в 
их любимой работе, а не толь-
ко в семье: «Работа продлева-
ет жизнь, пока служишь, нахо-
дишься на посту – ты жив, бодр 
и счастлив!».

При расставании решили, 
что не будут ждать юбилей-
ной встречи ещё 5 лет, и, «на-
рушая» традицию, договори-
лись каждый год собираться 
вместе. 

60 лет выпуску спортфака 
Памятная встреча выпускников 1963-

1964 гг. факультета физической культуры и 
спорта УГПИ-УдГУ – знаменитого спортфака –  
состоялась в начале июня. 

там столько народу, будто вышли 
на сабантуй. Нам приносят есть, 
пить. Чего только не предлагают. 
Народ ликует. Одни плачут от ра-
дости, другие кричат.

В тот день мы ехали с беспре-
рывными боями. А впереди дни 
менялись ночами. Перед насту-
плением ночи заехали в одну де-
ревню – это уже было недале-
ко от реки Одер, в 10-15 км. Бы-
ло 8 февраля. Погода напоми-
нала нашу осень. Наступали по 
озими – зелёной-зелёной. Шёл 
мелкий дождь. В эту деревню мы 
въехали только двумя танками. 
Остальные сгорели. 

Стало темно. Заехали в пер-
вый попавшийся сарай. Оказа-
лось, немецкий танк до нас спря-
тался в другом сарае, от нас в 50-
60 метрах. Немец как засветил 
ракетой и тут же – бах! – выстре-
лил по нашему танку. От удара 
немецкого снаряда отлетел оско-
лок нашего танка – в моё левое 
колено. Внутри танка заполыхал 
огонь. Этот танк мой был пятый. 
Из всех предыдущих сгоревших 
танков я сумел выскочить, пото-
му что не был ранен. Когда всю 
внутреннюю сторону танка охва-
тило пламя и начали гореть ли-
цо, ноздри и губы, я сполз с си-

дения на пол, закрыв лицо рука-
ми. И сказал себе: «Лучше бы я 
погиб? Почему я не умер?» По-
том посмотрел вверх и увидел 
люк. «Эх, – сказал я, – зачем 
умирать. Дай-ка, выйду отсю-
да». Держась за люк, с великим 
трудом я сумел подняться и вы-
браться из танка. Когда держался 
за люк, сгорели все мои перчат-
ки – очень хорошие, хромовые. 
Спрыгнул на землю. Теперь надо 
отойти от танка хотя бы на десять 
метров – внутри начали взры-
ваться боеприпасы. Там начался 
кромешный ад. Они могут сбро-
сить и башню. Вскоре внутри 
танка стихло. Но сам танк про-
должал гореть ярким пламенем. 
От танка отполз на животе и ока-
зался в очень грязной воде, в ка-
наве. Продолжал валяться до тех 
пор, пока не отошла боль в сго-
ревшем теле. Но теперь никак не 
могу встать на ноги. От горящего 
танка кругом светло. Я думал, что 
могут прийти немцы, могут либо 
пристрелить меня, либо увести с 
собой. Но они решили не возить-
ся со мной. Завели свой танк, го-
ворили по-своему «бала-бала» и 
уехали. Наступила полная тиши-
на, и я начал кричать, прося по-
мощи от своих товарищей. Они 

не заставили долго ждать: выта-
щили меня из грязной воды, за-
вели в здание, сделали перевяз-
ку. Никто из них не был так тяже-
ло ранен, как я. У радиста-пуле-
мётчика на лице был небольшой 
ожог. У других были небольшие 
повреждения. 

Весь экипаж нашего танка вы-
везли в тыл на танке комбата. На 
какой-то железнодорожной стан-
ции меня устроили в госпитале. 
Там начались неописуемые бо-
ли раненой ноги. Накладывали и 
лангетку, но пользы не было. Боли 
начались от заражения, получен-
ного в грязной воде. День и ночь 
орал. Потом пришли врачи. Я их 
не вижу. В течение месяца я ниче-
го не видел. Всё лицо опухло. Гу-
бы вот так вывернулись, искриви-
лись. В госпитале меня спраши-
вают: «Отрезать ногу? Мы что де-
лаем? Чувствуешь?». Я говорю: 
«Не чувствую». – «Мы ведь тебе 
иголку втыкаем в ногу. Иголку це-
ликом втыкаем. Чувствуешь?». –  
«Нет, не чувствую». – «Если не 
чувствуешь, то придётся ампу-
тировать твою ногу. Если не от-
резать тебе ногу, то гангрена по-
степенно поднимется вверх, и ты 
умрёшь». Я просил их, чтобы ногу 
отрезали ниже колена. Они отве-

тили: «А это уж мы знаем, по како-
му месту отрезать».

Вскоре меня ввели в какую-
то комнату. Невыносимо жарко. 
На ногу накладывают что-то хо-
лодное – лёд. А я говорю: «Льдом 
только не делайте, под наркозом 
делайте». Мне и раньше во вре-
мя операций давали наркоз. Они 
полностью раздели меня и по-
просили считать. Люди считают 
до 12-13. А я считал до 100. Они 
говорят: «Вот это танкист так 
танкист». Будучи под наркозом, 
я все эти разговоры слышу. По-
том наступило бредовое состо-
яние. Мне показалось, будто ме-
ня на самолёте везут на север-
ный полюс. «Почему, – говорю, –  
не предупредили раньше. Я бы 
оделся в тёплую одежду. Я ведь 
совсем голый». После того как я 
заговорил, врачи рассмеялись. 
Но я тут же потерял сознание и в 
таком состоянии находился ми-
нут десять. «Наверно, – подумал 
я, – уже отрезали ногу». Сразу 
руку сунул туда, а там такая мо-
крота. Руку быстро убрали. А там 
кровь, много крови. После за-
вершения операции меня пере-
вели в комнату, по-ихнему, в па-
лату. Хирург, оперировавший ме-
ня, был из Свердловска. Каждый 

раз, когда приходит ко мне, ла-
сково обращается: «Ну, как дела, 
земляк». Причём утром первым 
приходит ко мне. Я его не вижу, 
но сразу узнаю по голосу.

Через три дня у меня началось 
кровотечение. Медсёстры на-
ложили жгут и побежали за вра-
чом. Меня опять поставили под 
наркоз. Снова начали зашивать. 
Я совсем выдохся из-за поте-
ри крови. Меня перевели в изо-
лятор. Думали, что я не вернусь 
к жизни. Но всё же я выжил, не 
умер. Меня снова вернули в об-
щую палату, к людям. Корми-
ли меня через трубочку, чайной 
ложкой. Это было в Германии. 
В том госпитале я провёл четы-
ре месяца. Когда уже нога со-
всем зажила, меня перевели на 
Кавказ, в город Кисловодск. Мне 
врачи сделали реампутацию, в 
результате чего полностью отре-
зали бедренную кость. Аккурат-
но зашили кожу на месте опера-
ции. После шестимесячного пре-
бывания в Кисловодске я, нако-
нец, вернулся в родной дом 13 
декабря 1945 года.

1. ФГБОУ ВО «УдГУ», в  соответствии  с  п.  
2 ст. 448 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, извещает  о  проведении  открыто-
го  аукциона на право заключения договора куп-
ли-продажи следующих транспортных средств 
(ТС):

ВАЗ-21110; VIN XTA21110020089875; год вы-
пуска 2001; г/н Н053НВ/66; 

ГАЗ-31105; VIN Х9631105071408816; год вы-
пуска 2007; г/н Т355ОА/18;

ИЖ-27175-036; VIN XWK27175060007361; 
год выпуска 2006; г/н Р810НМ/18;

Лада Приора 217230; VIN 
ХТА21723080032334; год выпуска 2008; г/н Н18
8РН/18.                          

2. Начальная цена права на заключение до-
говора ТС:

ВАЗ-21110 составляет 53 000 (Пятьдесят 
три тысячи) рублей (заключение незави-
симого оценщика от «24» апреля 2023 г.  
N 23-АО/8157/4-Р; договор оценки Д-277 от 
24.04.2023 г.);

ИЖ-27175-036 составляет 58 000 (Пятьдесят 
восемь тысяч) рублей (заключение неза-
висимого оценщика от «242 апреля 2023 г.  
N 23-АО/8157/3-Р; договор оценки Д-277 от 
24.04.2023 г.);

ГАЗ-31105 составляет 76 000 (Семьдесят 
шесть тысяч) рублей (заключение неза-
висимого оценщика от «24» апреля 2023 г.  
N 23-АО/8157/2-Р; договор оценки Д-277 от 
24.04.2023 г.);

LADA. 217230 составляет 59 000 (Пятьдесят 
девять тысяч) рублей (заключение неза-
висимого оценщика от «242 апреля 2023 г.  
N 23-АО/8157/2-Р; договор оценки Д-277 от 
24.04.2023 г.).

ТС выставляются на торги впервые, обреме-
нений не имеют.

3. Аукционная документация, в том числе 
проект договора, предоставляется по адресу: г. 
Ижевск. ул. Университетская, 1, транспортный 
отдел,  тел.: 917-303,  эл. почта: carport@udsu.
ru,  в течение трёх рабочих дней по запросу. 
Аукционная документация размещена на сайте 
УдГУ  в разделе Департамент имущественного 
комплекса и строительства.

4. Аукцион состоится 24 июля 2023 года 
в 10 часов 00 минут по адресу: г. Ижевск, ул. 
Университетская, 1, каб. 127.

5. Участие в аукционе оформляется в сле-
дующем порядке: путём подачи заявки в транс-
портный отдел УдГУ в срок не позднее 15 часов 
00 минут 21 июля 2023 года.  

6. Каждый участник аукциона вносит задаток 
в размере 5000 (Пять тысяч) рублей в срок до 21 
июля 2023 года, путём внесения в кассу УдГУ. 
Если аукцион не состоялся, задаток подлежит 
возврату. Задаток возвращается также лицам, 
которые участвовали в аукционе, но не выигра-
ли его.  При заключении договора с лицом, выи-
гравшим аукцион, сумма внесённого им задатка 
засчитывается в счёт исполнения обязательств 
по заключенному договору.

7. Выигравшим торги на аукционе признает-
ся лицо, предложившее наиболее высокую цену.

8. Договор подлежит заключению в течение 
10 (Десяти) рабочих дней с момента подведения 
итогов аукциона.

Извещение о проведении  
открытого аукциона на право заключения 

договора купли-продажи  
транспортного средства



Нам посчастливилось пооб-
щаться с уникальными людьми, 
которые помнят те времена, ког-
да в нём кипела жизнь, раздава-
лись детские голоса и доноси-
лись песни из комнат, где жили 
студенты и молодые преподава-
тели. 

Типовой проект

Доцент кафедры компьютер-
ных технологий УдГУ, член прав-
ления УРО Союза архитекторов 
России, исследователь архитек-
турного наследия Прикамского 
края Михаил Валентинович Ку-
рочкин даёт профессиональное 
описание здания бывшего про-
филактория: четырёхэтажное 
строение под общежитие на 200 
человек – это типовой проект 
№1-404-1 разработанный Госу-
дарственным проектным инсти-
тутом Гипровуз под №200-2 и 
утверждённый Министерством 
высшего образования 7 февра-
ля 1952 года. 

В проекте предусмотре-
ны комнаты для учебных заня-
тий, гостиные, библиотеки-чи-
тальни, комната для буфета, ма-
стерская для бытового обслу-
живания, умывальные и душе-
вые комнаты. П-образный в пла-
не, объём на четыре этажа под 
вальмовой кровлей выдвинут на 
красную линию улицы Удмурт-
ской. Два нижних этажа, трак-
тованные как цокольный ярус, 
обработаны ленточным рустом 
и завершены гладким фризом 
и карнизом. Углы обработаны 
французским рустом. Нечётные 
проёмы третьего этажа укра-
шены наличниками с тимпана-
ми. Венчающий широкий карниз 
с выносом дополнен зубцами с 
лепниной. Точно такое же обще-
житие было построено в студен-
ческом городке Механического 
Института (ИжГТУ). Оно функци-
онирует до сих пор. 

Незабываемое детство

У Любови Геннадьевны Ро-
зенфельд, ст. преподавателя и 
зам. декана по воспитательной 
работе факультета удмуртской 
филологии, это здание связа-
но с детскими воспоминания-
ми: «Мне было тогда три года, 
шёл 1959 год. Садик распола-
гался на первом этаже, там же 
и были все его службы. В группе 
нас было немного, примерно че-
ловек 15. Помню, как мы прихо-
дили в детский сад, нас разде-
вали в раздевалке и вели в свою 
группу». 

Бытовая деталь детсадов-
ской жизни, которая очень за-

помнилась Любови Геннадьев-
не, то, что как таковых кроватей 
в группе у них не было. Вместо 
них воспитатели каждый день 
раскладывали полотняные рас-
кладушки на деревянных нож-
ках. (Всё из-за того, что в груп-
пе было мало места.) Но спать 
в детском саду маленькой Лю-
бе совсем не хотелось – дома 
не приучали к послеобеденно-
му сну. 

Каждое лето детсадовцев 
увозили на автобусах на дачу, 
которая располагалась в дерев-
не Большая Уча. Выезжали ту-
да не все дети – набирали лишь 
2-3 сборные группы. Дача пред-
ставляла собой двухэтажный 
деревянный домик, где дети жи-
ли по два месяца, а родители 
время от времени навещали их. 

Осталась в памяти и доро-
га к саду: «Мама меня водила в 
садик через кладбище, которое 
находилось там, где сейчас сто-
ит Ледовый дворец. Помню, что 
там были могилы. Некоторые 
из них в ужасном состоянии. По 
территории валялись старин-
ные плиты. За кладбищем ни-
кто не следил. Потом часть плит 
растащили по дворам, но я так и 
не поняла, с какой целью. А спу-
стя какое-то время они разом 
исчезли». 

Профилакторий + жильё

В студенческие годы Любови 
Геннадьевны в знакомом ей зда-
нии уже находился профилакто-
рий. В 1973 году на первом эта-
же была станция забора крови, 
которая располагалась в боль-
шом зале. Туда постоянно шли 
студенты: потом им давали один 
свободный день и вкусный обед, 
куда ко всему прочему входили 
виноград и шоколад. 

Тогда в четырёхэтажном зда-
нии кипела бурная «оздорови-
тельная» жизнь. На втором эта-
же были палаты и физиолече-
ние. Любовь Геннадьевна сту-
денткой проходила там про-

цедуры: «Всё было поставле-
но на хорошем уровне, с учё-
том каких-то передовых мето-
дов. Предлагали физиолечение 
и даже разные лечебные души. 
И помню, что в профилактории 
давали очень вкусный кисло-
родный коктейль». 

Владимир Вениаминович Ко-
вычев, ведущий дизайнер Худо-
жественного музейно-образо-
вательного центра ИИиД, также 

помнит то время, когда препо-
давателей отправляли на лече-
ние в профилакторий: «В основ-
ном, сотрудники университета 
ходили лечить зубы – стомато-
лог была очень хорошая». 

Кстати, в здании профилак-
тория раньше находился патент-
ный отдел – с боку, с отдельным 
входом со стороны первого кор-
пуса. Его заведующей была зна-
менитая Ващенко Татьяна Алек-
сеевна. Позже этот отдел перее-
хал в четвёртый корпус. 

На третьем и частично на вто-
ром этаже жили студенты – пре-
имуществом пользовались при-
езжие студенты из регионов Со-
ветского Союза, студенты-ком-
мунисты, и те, кто имел ордена 
и медали – участники Великой 
Отечественной войны. Студен-
ты выехали из этого здания, ког-
да открыли общежитие на улице 
Удмуртской. 

А вот четвёртый этаж здания 
занимали квартиры, где жили 
молодые преподаватели. Миха-
ил Валентинович Курочкин, наш 
консультант по архитектуре, от-
мечает тот факт, что все коридо-
ры и общие комнаты были укра-
шены витражами преподава-
телей. Они создавали какую-то 
уютную, теплую атмосферу.

Творческий стиль жизни

С 1990 гг. квартиры четвёрто-
го этажа переоборудовали под 
творческие мастерские, кото-
рые занимали преподаватели и 
художники факультета искусств. 

Среди них, вспоминает М.В. Ку-
рочкин, были Ермаков Алек-
сандр Михайлович – заведую-
щий кафедрой дизайна, он же 
председатель союза дизайне-
ров Удмуртии; Шамшурин Алек-
сандр Григорьевич – заведу-
ющий кафедрой декоративно-
прикладного искусства; Волобу-
ев Вячеслав Филиппович – пре-
подаватель кафедры рисунка. 

Там располагалась и тек-
стильная мастерская, где зани-
мались батиком и гобеленом. 
Она занимала три или четыре 
помещения, была достаточно 
большая. Руководила ею Турова 
Светлана Фёдоровна. 

Мастерские были интерес-
ны тем, что там шло обучение 
фактически в формате мастер-
классов. Преподаватели пока-
зывали то, что можно сделать. 
Часть учебного процесса офи-
циально была введена в распи-
сание именно в этих мансардах. 
Сами преподаватели в свобод-
ное время занимались искус-
ством, писали картины. 

По соседству была фотоки-
нолаборатория, руководил ею 

Кошаев Владимир Борисович. 
(Позже её объединили с фото-
лабораторией Розанова Алек-
сандра Ивановича, передав ему 
часть оборудования.) Михаил 
Валентинович рассказал, как 
там была организована работа: 
«Был отдельный сектор с боль-
шим количеством воды – этого 
требовала проявка плёнки. На-
до было делать промывки, а это 
очень длинный процесс. 

В фотокинолаборатории на-

ходилась комната для позиро-
вания, там шли студийные фо-
тосъёмки. Также фотографиро-
вали картины и различные кол-
лекции. Одним из сотрудников 
этой лаборатории и участником 
креативной музыкальной груп-
пы «Стук бамбука в XI часов» 
был Багаев Константин. Позже 
он переехал в Москву, работал 
на «Первом» канале – делал за-
ставки для рекламы, на разные 
передачи, в том числе и на про-
грамму «Время». 

Здесь же, на четвёртом эта-
же, находилась мастерская Пи-
лина Александра Васильеви-
ча. Он занимался кожей и вой-
локом, делал свои войлочные, 
очень популярные коллекции. У 
него было около 20 вернисажей, 
в том числе в Москве и в Санкт-
Петербурге. 

Во время существования 
творческих мастерских в них ца-
рила своя творческая атмосфе-
ра. Туда стремились попасть все 
студенты – даже во внеурочное 
время, даже просто посмотреть, 
как всё там происходит. 

Расселяли эти мастерские по 
мере того, как ветшало здание. 
Оно приходило в аварийное со-
стояние, и приходилось осво-
бождать одну комнату за дру-
гой. Массовый переезд состо-
ялся с заселением шестого кор-
пуса УдГУ. 

**

Такова судьба этого яркого 
и, к сожалению, покинутого, но 
не всеми ещё забытого дома. 
Он пережил разные ипостаси, и 
за время своего существования 
«повидал» множество извест-
ных, талантливых и уникальных 

людей. Стены его ещё хранят 
память о тех, кто там жил, рабо-
тал, лечился. Сейчас судьба об-
ветшалого строения не извест-
на: будет оно реконструирова-
но или снесено? Но пока дом на 
ул. Удмуртской гордо стоит и на-
поминает о себе, храня воспо-
минания о той жизни, которая в 
нём когда-то кипела. 

Анастасия Семакина, 
студентка 5 курса ИУФФУиЖ
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Профилакторий УдГУ
Мы продолжаем вас знакомить с увлекательной историей бывшего 

профилактория УдГУ. 
Напомним, что это здание построили в 1956 году. Изначально это был 

детский сад для малышей работников университета и общежитие для 
преподавателей и студентов. Только в 1969 году здание переоборудовали 
под профилакторий. 

(Часть 2. Начало в № 3 (285) 2023 год)

Сколько людей смотрело из этих окон на ул. Удмуртскую

Макетная мастерская, 2008 год. Фото из личного архива Михаила 
Валентиновича Курочкина

Витраж в коридоре 
преподавателей


